

Jueves 25 de enero de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2158 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

10 PESOS

EL TIZIMILEÑO OSORIO NOVELO RETIRA SU APOYO A HUACHO PARA GOBERNADOR; LAS DECISIONES "VIENEN DESDE ARRIBA"

## Morenista se rebela y acusa de simulación a su partido

MARÍA BRICEÑO / P 3

PARO GENERAL Y MULTITUDES EN PROTESTA CONTRA MILEI



▲ Los sindicatos de Argentina hicieron este miércoles una primera demostración de fuerza contra el ajuste

económico y las reformas que impulsa el gobierno del presidente ultraconservador, en todo el país. [Foto Reuters](#)

AFP / P 28

## Los ocho militares relacionados con la desaparición de *los 43*, ya están libres

CÉSAR ARELLANO GARCÍA / P 25

Obras de infraestructura marcan una historia de cambio y transformación en Yucatán: Vila

/ P 5

Catalogador de reptiles asegura que los biólogos son agentes de cambio; hoy es su día

ASTRID SÁNCHEZ / P 3

Estallan huelga más de 4 mil trabajadores sindicalizados de Audi en el estado de Puebla

JARED LAURELES Y PATRICIA GUTIÉRREZ / P 25

### Editorial

#### Morena hace implosión en Yucatán

Si bien la geografía de la península de Yucatán tiene entre sus principales características la ausencia de ríos, en estos momentos la mejor imagen que se podría tener de un río revuelto es la del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), donde las inconformidades...

/ P 2

### Opinión

José Agustín  
y el rock

ÓSCAR MUÑOZ

/ P 15

Turismo sustentable y hermanamiento de ciudades y mujeres, temas de la FITUR en España

REPORTEROS LJM / P 7 A 9



# La Jornada MAYA

## Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera  
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de  
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de  
información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Jorge Miguel Cocom Pech  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.  
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,  
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 9, número 2158

# Morena hace implosión en Yucatán

Si bien la geografía de la península de Yucatán tiene entre sus principales características la ausencia de ríos, en estos momentos la mejor imagen que se podría tener de un río revuelto es la del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), donde las inconformidades a raíz de la publicación de las listas de precandidatos a puestos federales, locales y municipales.

La tensión más visible es entre los llamados fundadores de Morena y quienes se sumaron a la 4T a 10 minutos de la apertura de inscripciones para participar en las encuestas para seleccionar precandidatos. Aquí, Rommel Pacheco Marrufo ha sido el personaje que más encono ha despertado, dado que llegó al instituto guinda después de haber pasado tanto por el Revolucionario Institucional (PRI) como Acción Nacional (PAN), para resultar el ungido con la candidatura a la presidencia municipal de Mérida, capital del estado, y donde se concentra la mitad de la población de la entidad.

*“No se vale que quienes se hacen llamar ‘fundadores’ ahora salgan despotricando en contra del vencedor de las encuestas”*

Es hasta de pena ajena ver en redes sociales llamados a la unidad, alegando que “no se vale que quienes se hacen llamar ‘fundadores’ ahora salgan despotricando en contra del vencedor de las encuestas”, cuando el comportamiento de cerrar filas está mucho más vinculado al priismo de viejo

cuño, donde lo que valía era mantener la disciplina ante las indicaciones del presidente o gobernador en turno. En la izquierda histórica, la tradición era el debate y confrontación de ideas, aunque en una minoría ilustrada.

Y también debe reconocerse que en Yucatán la izquierda quedó sumamente reducida en la década de 1970. Quedaron algunos personajes como referente, pero al momento de darle cuerpo a los partidos, sus dirigentes dejaron de buscar ampliar su base de militantes y simpatizantes y devinieron en usufructuarios de los más diversos membretes entre rojos y amarillos.

Casos como el de Arminda Chi Náhuat, en Chichimilá, panista de toda la vida y que apareciera en la lista de Morena de candidatos a la alcaldía de ese municipio, y ahora el de Miguel Osorio Novelo, cuyo nombre ni siquiera apareció en las encuestas para competir por ese mismo cargo en Tizimín, a pesar de haber cumplido los requisitos para inscribirse, dejan ver que la selección está muy manoseada y dan más la idea de que prevalecieron los viejos usos en la política -como los arreglos “en lo oscuro” entre dirigentes y caciques -que una verdadera transformación y ánimo de escuchar al pueblo.

El pasado 14 de enero, morenistas yucatecos participaron en un ejercicio de votación contra “candidatos chapulines” que llegan cobijados por las dirigencias nacional y estatal de Morena. Al respecto, las palabras de Mario Delgado, presidente nacional de Morena, valen echarle más leña al fuego.

Debe reconocerse que el proceso electoral 2024 no viene a romper el tradicional bipartidismo yucateco. Al contrario, PRI y PAN van en una alianza que en lo local hace levantar muchas cejas, pues en esta entidad la militancia en cualquiera de estos dos partidos es un asunto que llega a tradición familiar y hasta no hace muchos años, se presumía de ser priista o panista “de

toda la vida” o “de abolengo”. Al darse esta alianza, muchos han buscado seguir medrando y ha llegado a Morena alegando tener un sustancioso capital político.

*El actual proceso acerca a los fundadores a la decepción con la idea de que Morena es la gran esperanza*

A los fundadores de Morena, esto no les parece. Muchos de ellos están, como alegan, desde las asambleas estatales para constituir el partido, y han entendido que la selección de candidatos, si de verdad se quiere una transformación de la vida política en Yucatán, le corresponde exclusivamente a la militancia yucateca, y no debe darse por un acuerdo entre dirigencias. Para la historia local, un episodio como éste puede leerse como una nueva afrenta del Centro a la voluntad de los yucatecos.

Si durante más de seis años se vivió con la idea de la promoción de un relevo a través de la generación de cuadros y formación de líderes con el sello morenista, el actual proceso acerca a los fundadores a la decepción con la idea de que Morena es la gran esperanza de México, a menos que Yucatán ya no sea parte del país.

Y el gran terror es que los desencantados, al momento de votar, pueden hacer que la esperanza de transformación o el triunfo con elementos sumados según Mario Delgado, se desvanezca en el aire. Bastará anular la boleta o escribir el nombre de otro candidato para que Yucatán permanezca como bastión panista. El desencanto es muy peligroso en las urnas.



# Morenista arremete contra su partido y lo acusa de simulación y engaños

El tizimileño Miguel Osorio acusa que las decisiones “vienen desde arriba, como una imposición” // Retira apoyo a *Huacho*, pero seguirá respaldando a Sheinbaum

MARÍA BRICEÑO  
MÉRIDA

“Todo fue una simulación, una mentira, un engaño”, dijo Miguel Osorio Novelo, ex aspirante a la presidencia municipal de Tizimín por Morena.

Osorio Novelo se inscribió como aspirante a la coordinación de los comités de defensa de la 4T de Tizimín, sin embargo, no resultó elegido por

su partido para ser candidato a la alcaldía, según la información publicada por Morena el día martes 23 de enero, resultando como candidato el ex priista Adrián Quiroz.

Este miércoles, Osorio Novelo convocó a una rueda de prensa para compartir su posicionamiento con las candidaturas de Morena publicadas recientemente. Estuvieron presentes representantes de diferentes sectores de Tizimín.

“Cumplimos con los requisitos necesarios, tomamos todos los cursos, pero de buenas a primeras nos dijeron que no vamos a salir en las encuestas”.

Asegura que la decisión sobre las candidaturas ya estaban tomadas desde meses atrás, como una imposición, incluso antes de las encuestas.

Novelo, hablando por los tizimileños, recalcó que por años han seguido el ejemplo del presidente An-

drés Manuel Lopez y Obrador (AMLO) y aprendieron a no tolerar las imposiciones. Además, aseguró que hay una mala administración en el partido.

Por su parte, asegura que seguirá con su objetivo de llevar el cambio y el mensaje de AMLO.

Respecto al candidato por la gubernatura del estado, Huacho (Joaquín Díaz Mena), dijo que le retira su

apoyo. Consideró que todas las decisiones “vienen desde arriba”, refiriéndose a que también hay inconformidad con los procesos de otros municipios de Yucatán.

“Va a haber apoyo para Claudia Sheinbaum porque hay que ver que continúe la transformación en el país, pero desgraciadamente a nivel estatal no estamos viendo que el camino sea correcto”, aseguró.

## Las y los biólogos son agentes de cambio, sostiene Daniel May

ASTRID SÁNCHEZ  
MÉRIDA

Cuando Daniel May Herrera eligió estudiar Biología no consideró los alcances que sus experiencias podían tener hasta que se dio cuenta de que la gente que lo rodeaba lo escuchaba y tomaba en cuenta sus recomendaciones, desde evitar tirar basura en los manglares hasta contribuir al manejo correcto de la fauna silvestre que puede aparecer en los hogares.

Como todo biólogo, Daniel es amante de los animales desde que era niño, pero no supo que más que un gusto era una vocación hasta que llegó a las personas adecuadas.

Cuando cursaba la prepa y se preguntaba qué carrera elegir, su asesora de matemáticas le compartió que ella cursaba la carrera de Biología y al escucharla decidió seguir su ejemplo.

“Desde pequeño yo quería ser biólogo marino, después quería ser médico, pero vi que me gustaban más los animales y yo decía que iba a ser veterinario, pero después de escuchar a la chica que me daba asesoría en matemáticas terminé siendo biólogo”, comparte en entrevista con *La Jornada Maya*.



▲ Para Daniel May, entrar a la carrera de Biología fue como quitarse una venda de los ojos: además de perros, gatos y ganados, hay animales silvestres que necesitan ser protegidos. Foto Cortesía

Entrar a la carrera fue como quitarse una venda de los ojos: no sólo existen los perros, gatos y el ganado, también está la parte de los animales silvestres, que necesitan protección ante la mala fama y las creencias que los ponen en riesgo.

Entonces, se capacitó para dar cursos, talleres y pláticas sobre reptiles y anfibios. Para lograrlo tuvo el acompaña-

miento de quien considera su mentor: Luis Díaz-Gamboa, un biólogo yucateco fundador de la Red para la Conservación de los Anfibios y Reptiles de Yucatán (RCARY).

Daniel May es uno de los creadores del Catálogo de reptiles de la península de Yucatán que este mes tuvo una nueva impresión de ejemplares para tener mayor alcance

luego del exitoso lanzamiento de hace dos años.

A sus 27 años y a punto de terminar la maestría de la UADY en Ciencias con enfoque en manejo de recursos naturales y tropicales, Daniel ha entendido el papel fundamental que juegan los biólogos en la sociedad.

“En el momento en la vida del planeta que estamos, hay

muchos problemas ambientales, por permisos de construcciones que no deberían hacerse, por ambientalistas asesinados por proteger áreas naturales protegidas, por las cuestiones del cambio climático, las enfermedades, la deforestación, las extinciones, sin la gente que tome la importancia no se puede hacer mucho”.

Ha notado el impacto que ha tenido en sus círculos cercanos: “Es satisfactorio ver que hay gente que pone en acción las cosas que les compartes, como los señores que tienen muy arraigada la idea de que las serpientes son venenosas y hay que matarlas y se dan cuenta de que no son así las cosas. O mis amigos y sus familiares que ahora me llaman para rescatar a la fauna para que ellos no la maten. Sí generaré un cambio en varias personas, tal vez no tan grande como un país o un estado, pero sí en mis personas cercanas, eso me llena de felicidad”.

Este 25 de enero se conmemora el Día del Biólogo y la Bióloga en reconocimiento a su labor en la conservación y preservación del medio ambiente.

Esta fecha fue elegida porque el 25 de enero de 1961 científicos de la UNAM y del IPN crearon el Colegio de Biólogos de México.

# En adopción seis *perritos sagrados de Kukulcán* rescatados en Chichén Itzá

Se trata de una familia de cinco cachorros y su mamá, un ejemplar dócil y amigable

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

Como parte de la *Operación Rescate Perritos de Kukulcán*, Cultur rescató el miércoles 17 de enero a seis de estos animalitos: cinco cachorritos -tres machos y dos hembras- de apenas dos semanas de vida, más la mamá, que resultó ser una perrita muy dócil y amigable, informó Mauricio Díaz Montalvo director general de Cultur.

Los expertos que los atienden consideran que todos son candidatos a ser dados en adopción, sólo que en esta ocasión habría que esperar al menos un mes para

que se haga la entrega, pues están en etapa de lactancia y dependen de su madre.

Las personas interesadas en adoptar a un ejemplar pueden comenzar el trámite y "tener el privilegio de tener a casa a un *perrito sagrado de Chichén*", destacaron.

Con este rescate de seis *lomitos*, la *Operación Rescate Perritos de Kukulcán* ya suma a 13 en total, de los cuales sólo uno fue devuelto su hábitat, ya que fue considerado como feral y por tanto no le hubiera sido posible convivir con personas, todos los demás fueron adoptados.

Este proyecto comenzó antes de la pandemia por

Covid a petición del INAH, dado que fueron detectados muchos perros cuando subían en el castillo de Chichén Itzá.

El proyecto no contempla dejar sin perros la zona de esta joya arquitectónica, ya que los expertos destacaron que es importante que se queden algunos porque generan un equilibrio natural, además de evitar que entren otros perros en situación de abandono y se instalen. La idea es que los que tengan que ser regresados por ser ferales, lo hagan ya esterilizados y desparasitados y así evitar que sigan reproduciéndose de manera indiscriminada.

**¿Cómo llegaron al veterinario?**

Todos los animales llegaron infestados con pulgas y garrapatas, pero no hubo ningún tema comprometedor con los cachorritos.

Cuando los cachorros estén un poco más grandecitos se le dará el tratamiento completo y se les aplicarán las vacunas respectiva, informó Cultur. Sin embargo, los veterinarios detectaron que la madre tiene gusanos en el corazón, que aunque es grave, se puede tratar y curar sin mayor problema.

Los cachorros y su madre están en el refugio temporal Perpópolis que dirige

Lourdes Durán Leal, quien los tendrá bajo su resguardo hasta que puedan ser atendidos y, posteriormente, hasta que se entreguen en adopción.

**¿Cómo concretar la adopción del perrito?**

Los interesados pueden llamar a los siguientes números celulares: 9991 523073 y 9991 832064. La asociación protectora de animales es la que determinará los criterios para que un perrito pueda ser adoptado como, por ejemplo, que sea una casa bardeada, que tenga un espacio digno con techo y libre, entre otros requisitos.

## Gana restaurante de Yucatán el premio al Mejor del Año que otorga y reconoce la Guía México Gastronómico 2024

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

Micaela Mar & Leña de Mérida, Yucatán fue seleccionado como el *Mejor Restaurante* del año entre los 250 que integran la Guía México Gastronómico 2024, la cual reconoce y enaltece la diversidad de las cocinas del país de península a península.

En el décimo aniversario de este proyecto editorial impulsado por Culinaria Mexicana, S. Pellegrino y Nespresso, y publicado por Larousse Cocina, además de presentar a los exponentes de este año, se premió a lo más destacado de la industria restaurantera nacional.

La entrega y presentación de la Guía tuvo lugar en la Universidad del Claustro de Sor Juana, ubicado en la Ciudad de México, donde Alberto Nacif y Vidal Elías, fundadores del restaurante Micaela Mar & Leña, recibieron el galardón ante 900 colegas de todo el país.



▲ Micaela Mar & Leña encabeza una lista de 250 propuestas en el país. Foto Facebook Micaela Mar & Leña

"Más que un premio es un compromiso importante y serio que asumimos para seguir dando lo mejor de nosotros para el estado, para nuestros comensales, colaboradores y todos los que hacen posible nuestra labor. Es un honor recibirlo por-

que es una distinción que hace la industria, para la industria", expresó en entrevista Alberto Nacif, director del restaurante ubicado en el Corredor Gastronómico y Turístico de Mérida.

Abundó que este reconocimiento marca un hito en su

historia y también en Yucatán, ya que es la primera vez en diez años de ediciones de la Guía, que un restaurante de la entidad es seleccionado como el Mejor del Año.

"Estamos agradecidos y también conscientes que esta celebración no es pro-

ducto de la casualidad, sino resultado de la pasión, dedicación y entrega que imprimimos día a día y gracias a la confianza de la sociedad que nos brinda la oportunidad de servirles y atenderlos".

Alberto Nacif explicó que como parte del premio, recibieron la *Beca de Sustentabilidad* de Larousse Cocina y Culinaria de México, que incluye los servicios y acompañamiento de los expertos de la organización de soluciones integrales SIPRA, para fortalecer sus procesos y contribuir a la reducción del impacto ambiental que genera la industria restaurantera.

Añadió que como parte de los proyectos de Grupo Parentela, al cual pertenece Micaela Mar & Leña, se abrió en San Miguel de Allende el restaurante Maura Mesa de Sal en el Hotel Numu, el cual también ofrece de calidez, calidad y una narrativa en los platillos que conectan con la historia de nana Micaela que inspiró la fundación del Mejor Restaurante del Año.



# Yucatán fortalece infraestructura en materia de conectividad y comercio

Proyectos en Progreso y Mérida, así como el Tren Maya, impulsan el alcance logístico

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

El gobierno de Yucatán continúa su trabajo para edificar la infraestructura que marcará durante los años venideros el rumbo de desarrollo y bienestar para todas las familias del estado.

Proyectos estratégicos, como la ampliación del Aeropuerto Internacional de Mérida, —que pasó de tener una capacidad de 2 millones a 4.7 millones de pasajeros de 2018 a la actualidad— sientan las bases para mejorar la conectividad.

Además, se impulsa la modernización y ampliación del Puerto de Altura de Progreso, que pasará a ser uno de los más importantes de América Latina y vendrá a abrir una nueva frontera comercial entre Yucatán y los Estados Unidos.

Yucatán tendrá un antes y un después con la modernización y la ampliación del Puerto de Altura de Progreso, proyecto que vendrá a transformar al estado para los siguientes 30 años, ya que permitirá traer importantes beneficios e impulsar la generación de empleos, en los ramos logístico y turístico.

Con esta obra, Yucatán incrementará sus ventajas competitivas, pues podrá recibir barcos comerciales más grandes y disminuir costos de logística, pues se ampliará la plataforma de 32 a 72 Hectáreas y se realizará el dragado para llegar a los 13 metros de profundidad y se ampliará el ancho del canal de acceso de 150 a 180 metros para recibir barcos de carga y cruceros más grandes. Todo ello a través de una inversión de más de 3 mil 63 millones de pesos.

Al contar con un calado más competitivo a nivel mundial, este sitio tendrá capacidad para albergar embarcaciones de mayor tamaño; actualmente, ingresan navíos con cargas de 36



▲ Se impulsa la modernización y ampliación del Puerto de Altura de Progreso, que será uno de los más importantes de AL y abrirá una nueva frontera comercial entre Yucatán y EU. Foto Gobierno de Yucatán

mil a 40 mil toneladas, pero con estas mejoras, se logrará llegar a las 100 mil.

En el tema turístico, los cruceros que arriban ahora cuentan con cupo para 2 mil 500 viajeros; con las ampliaciones, la cifra aumentará a entre 7 mil y 8 mil, por lo que los barcos que hoy llegan a Cozumel podrán tocar tierra en Progreso.

Otra obra que avanza a buen ritmo en el estado es la construcción del viaducto elevado de Progreso, que dotará al Puerto de Progreso de una movilidad eficiente, inteligente y sustentable en Yucatán, al lograr la reducción del tráfico, los congestionamientos viales y los accidentes automovilísticos.

Este libramiento será de 2.7 kilómetros y beneficiará a más de 66 mil habitantes a través de una inversión de más de mil 500 millones de pesos al volver más eficiente y segura la entrada y salida a esta localidad y su puerto de altura, los cuales contribuirán a aminorar el deterioro de las vialidades, el ruido excesivo y la contaminación ocasionada por los 12 mil vehículos y mil 400 contenedores de carga pesada que transitan diariamente por las calles y que

representan casi 7 millones toneladas anuales.

Con el Libramiento de Progreso, resultado del trabajo coordinado entre el gobierno del estado de Yucatán, así como el gobierno federal y el ayuntamiento de Progreso, se crearán áreas verdes, parques para el disfrute de familias, jardines que mejoren la imagen urbana y una ciclo vía, recuperando así el espacio público para las personas y rehabilitando una importante zona urbana, con un entorno más amable para quienes circulan por el lugar.

Contará con dos carriles de ida y de vuelta, acotamiento que va a permitir que todo el transporte de carga vaya desde el puerto hasta la carretera federal sin tener que pasar por lo que es el municipio de Progreso. Para ello, se cambiará infraestructura e instalaciones de agua potable con más de 30 años de uso.

Su construcción va a generar mil 500 empleos directos y 5 mil indirectos, también beneficiará a más de 66 mil habitantes del municipio y turistas, y contará con una inversión 100 por ciento privada de mil 500 millones de pesos

Y después de casi 100 años de rezago, Yucatán va a contar con la energía suficiente para bajar las tarifas eléctricas en favor de las familias yucatecas con las dos nuevas plantas de Ciclo Combinado y son resultado de las gestiones del Gobernador Vila Dosal ante la Federación.

## Yucatán en materia de energía

Actualmente, se construyen la Planta Mérida IV que tendrá una capacidad de 499 MW y ya cuenta con un avance del 75 por ciento, por lo que se estima que inicie operaciones en noviembre de 2024, mientras que la Planta Valladolid, que tendrá una capacidad de mil 20 MW y tiene un progreso de 73 por ciento, para estar lista en enero de 2025. En total representan una inversión de más de mil 200 millones de dólares.

De igual manera, se está trabajando en el crecimiento en el volumen de gas natural para contar con suficiencia para el crecimiento e inversiones que está recibiendo la entidad, pues estaríamos recibiendo 940 por ciento más que en

la administración anterior. El Proyecto Cuxtal II contempla la construcción de 700 kilómetros de ducto con tres nuevas estaciones de compresión y dos nuevas de medición, lo que duplicaría la capacidad de transporte del Sistema Mayakan en la Península al pasar de 250 millones de pies cúbicos diarios a 520 millones.

Además, ya se conectó a través del gasoducto Cuxtal 1, el ducto Mayakan al sistema de transporte de Gas Nacional (SISTRANGAS) y esto permite que se cubra la demanda actual de gas de 250 MMPCD. En este proyecto se invierten mil 500 millones de dólares.

## Tren Maya y la conectividad

Por otra parte, con el Tren Maya, Yucatán suma la conectividad al contar con un medio de transporte moderno y cómodo que impulsa el desarrollo económico y turístico de la entidad.

Otro proyecto pensado para contribuir a la conectividad del estado es el ramal del Tren Maya a Progreso, que impulsará la logística de transportación al estado y conectará al puerto de Progreso con la zona industrial de Hunucmá, Poxilá y Teya.

De igual manera, se está construyendo el polo del bienestar, que detonará la instalación de nuevas empresas dedicadas a diversos sectores como las TIC'S. Para ello, se edificará un troncal que conectará el Tren Maya y establecerá una terminal de carga que mejore la logística.

Y como parte de este impulso de tener más y mejor infraestructura, Yucatán es el tercer estado del país con mayor porcentaje de reubicación de centros de producción, conocido como near-shoring, atrayendo 8 por ciento del total, de acuerdo con datos de la empresa de servicios financieros Credit Suisse.

BUSCAN ATRAER MÁS VISITANTES A LA CAPITAL YUCATECA

# Incrementará la promoción turística de Mérida a nivel nacional e internacional

Cercanía a zonas arqueológicas, a la costa y a una alta oferta hotelera son las fortalezas del municipio // Fitur se realiza del 24 al 28 de enero para presentar marcas: alcalde

**DE LA REDACCIÓN**  
MÉRIDA

Mérida cuenta con una amplia infraestructura para atraer turismo de convenciones y académico, además cuenta con una riqueza cultural, arquitectónica y gastronómica, altos niveles de seguridad y servicios públicos de calidad, cualidades que estamos incluyendo en la promoción del municipio a nivel nacional e internacional mediante alianzas estratégicas, manifestó el alcalde Alejandro Ruz Castro.

En la agenda de trabajo del presidente municipal en la Feria Internacional de Turismo (Fitur) 2024 que se desarrolla en Madrid, España, se contempla su participación en foros y reuniones para presentar un proyecto de promoción del municipio como punto estratégico por su cercanía con las zonas arqueológicas, la costa y la calidad del sector de servicios y hotelero.

*El presidente municipal presenció la firma de cooperación con la WTTC*

Ruz Castro recordó que Fitur se desarrolla del 24 al 28 de enero con el objetivo de promocionar marcas, presentar nuevos productos, conocer las últimas tendencias de la industria, realizar reuniones con representantes de alta relevancia del sector turístico y promover a los destinos turísticos.

En la inauguración del Pabellón de México que en-

cabezó Miguel Torruco Marqués, Secretario de Turismo, y Quirino Ordaz Coppel, embajador de México en España, el alcalde presenció la firma de cooperación con la World Travel and Tourism Council (WTTC) y recorrió el stand del Tren Maya para dialogar con el General Germán Redondo Suárez, director de comercialización del proyecto.

En el segundo punto en su agenda de trabajo, Ruz Castro firmó una carta de intención con los municipios de Benito Juárez (Cancún) y Querétaro para impulsar la llegada de turistas internacionales e intercambio de estrategias vinculadas a las buenas prácticas de promoción turística para la captación de visitantes internacionales, en especial de Europa, implementación de acciones promocionales como ferias internacionales, entre otras.

“Los tres municipios estaremos trabajando en acciones y actividades conjuntas para construir estrategias de promoción, resaltando las bondades que tiene cada destino, por ello, firmamos una carta de intención que sea el punto de partida para nuevas formas de presentar los atractivos de nuestra ciudad a nivel nacional”, expresó.

La firma la realizaron Ruz Castro y la alcaldesa de Benito Juárez, Ana Paty Peralta. La secretaria de Turismo de Querétaro, Alejandra Iturbe Rosas, refrendó su compromiso con este proyecto, aunque por motivos de agenda firmará el documento posteriormente.

Finalmente, en esta agenda de trabajo también se trabajará en el establecimiento de vínculos con embajadores, secretarías de turismo y organismos internacionales para fortalecer la promoción del Municipio como un destino turístico atractivo.



▲ En su agenda de trabajo, Ruz Castro firmó una carta de intención con Cancún y Querétaro para impulsar la llegada de turistas internacionales e intercambio de estrategias. Foto ayuntamiento de Mérida

**LA ISLA**  
MÉRIDA  
CABO NORTE  
MALL ENTERTAINMENT

**OASIS**  
DE OFERTAS

LA ISLA MÉRIDA  
LAISLAMERIDA.MX

Liverpool Massimo Dutti ZARA AMERICAN EAGLE H&M PANDORA



# Quintana Roo presenta al mundo “la nueva era del turismo” en Fitur 2024

Agenda de la delegación quintanarroense, encabezada por la gobernadora Mara Lezama, incluye reuniones de trabajo para promocionar los atractivos del estado

DE LA REDACCIÓN  
MADRID

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, junto con el secretario de Turismo del Gobierno de México, Miguel Torruco Marqués, así como integrantes de la delegación de Quintana Roo, presidentas y presidentes municipales, cortó el listón inaugural del pabellón de México y del Caribe Mexicano en la Feria Internacional de Turismo (Fitur 2024), que se lleva a cabo en Madrid, España, del 24 al 28 de enero.

Participaron en el corte del listón Zurab Pololikashvili, secretario general de ONU Turismo (antes OMT) y el embajador de México en España, Quirino Ordaz Coppel.

La gobernadora destacó que la delegación quintanarroense llegó para presentar al mundo la nueva era del turismo que se vive en los 50 años de Quintana Roo, para promover todos los destinos y experiencias turísticas de la entidad, frente a más de 100 mil profesionales del turismo, más de 10 mil empresas expositoras de 160 países, que participarán en esta feria.

Indicó que desde este foro atiende reuniones de trabajo para promocionar las bellezas naturales del estado, la riqueza de la cultura y el Tren Maya. “Además, generamos alianzas para atraer inversiones, expandir la conectividad, generando más empleos y bien pagados, que generen prosperidad compartida con justicia social en todo Quintana Roo”, destacó.

La delegación está compuesta por la Secretaría de Turismo, Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo, asociaciones de hoteles, prestadores de servicios, agentes de viajes, así como las presidentas municipales de Benito Juárez, Ana Paty



▲ En el primer día de actividades de la feria turística más importante del mundo, la mandataria participó en la inauguración simbólica del Tren Maya en un stand dedicado a mostrar las bondades de esta mega obra. Foto gobierno de Quintana Roo

Peralta; de Solidaridad, Lili Campos Miranda; de Cozumel, Juanita Alonso Marrufo; de Puerto Morelos, Blanca Merari Tziu; de Felipe Carrillo Puerto, Mary Hernández; de Isla Mujeres, Atenea Gómez Ricalde y de José María Morelos, Erik Borges Yam.

La Fitur es el punto de encuentro global para los profesionales del turismo y la feria líder para los mercados receptivos y emisores de Iberoamérica, donde la titular del Ejecutivo desarrolla una intensa agenda de promoción, encuentros, conferencias, reuniones cara a cara en los que promociona el 50 aniversario de Quintana Roo, los alcances del Tren Maya para la justicia social y la prosperidad compartida, el fortalecimiento de los 12 destinos, el primer Barrio Mágico de México y los Pueblos Mágicos, así

como los nuevos proyectos que se desarrollan.

## México lo tiene todo: ONU Turismo

En este marco, el titular de ONU Turismo, Zurab Pololikashvili, añadió que México tiene todo en materia turística y quienes lo visitan pueden vivir una grata experiencia. Asimismo, anunció que estará en Quintana Roo en los próximos meses para asistir a los Premios Platino e integrar una agenda de trabajo con autoridades del estado.

## Más vuelos

Tras una reunión con directivos de EdelWeiss Air, parte del grupo Lufthansa, la gobernadora Mara Lezama anunció que mostraron interés para traer vuelos a Tulum,

además de Cancún, y ampliar la conexión aérea existente para que más turistas europeos descubran los nuevos destinos quintanarroenses.

Mara Lezama indicó que el objetivo de esta importante reunión, como parte de la agenda estratégica que desarrolla en la Feria Internacional de Turismo (Fitur) 2024, es llevar más pasajeros a través de vuelos desde Zurich (Suiza) y Frankfurt (Alemania) hacia Cancún y al nuevo aeropuerto internacional Felipe Carrillo Puerto de Tulum, que generen más empleos y mayor prosperidad compartida para la gente.

## Pabellón del Tren Maya

Previamente el Tren Maya fue inaugurado simbólicamente en el stand dedicado a mostrar las bondades de

esta obra en la Fitur 2024 por el secretario de Turismo, Miguel Torruco; la gobernadora Mara Lezama y el embajador de México en España, Quirino Ordaz Coppel.

“Estamos en Fitur presentando el Tren Maya, el tren de la justicia social, que nos llevará a conocer los doce destinos de Quintana Roo en este su 50 aniversario y este gran proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador nos permite con esta gran proyección que Quintana Roo viva una nueva era para el turismo”, dijo Mara Lezama.

El Ministro de Industria y Turismo de España, Jordi Hereu, dijo que el Tren Maya seguramente unirá aún más a ambos países, “espero que muchos españoles crucen el Atlántico para subirse a este magnífico tren de desarrollo social y económico”.



# Reconoce ONU los avances de Q. Roo para proteger al visitante

DE LA REDACCIÓN  
MADRID

Al participar en la reunión de la ONU Turismo (antes Organización Mundial del Turismo), la gobernadora Mara Lezama Espinosa informó que hay avances en la Agenda 2030, a través de un Plan Maestro de Turismo Sustentable, y entregó un Informe de resultados del Código Internacional para la Protección de Turistas, acciones que fueron reconocidas como ejemplo de otros destinos.

“Les informo que bajo el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo hay avances en la Agenda 2030, a través de un Plan Maestro de Turismo Sustentable, con políticas sociales, turismo sustentable y nuestro compromiso con el Código Internacional para la Protección de Turistas, con

progresos verdaderos y acciones concretas, como son: Guest Assist, Guest Locator y la Mesa de Seguridad Turística”, indicó la gobernadora.

El secretario general de la ONU Turismo, Zurab Pololikashvili, reconoció los avances en materia de seguridad con una importante inversión que se realiza en Quintana Roo y que puede servir de ejemplo en otros destinos ya que aplican acciones en normas, códigos de hospitalidad y acciones a favor de promover el turismo como lo hace a Quintana Roo para preservar, empoderen y visibilicen la herencia cultural.

La gobernadora invitó a Pololikashvili, a visitar Quintana Roo en el marco de los Premios Platino y coincidieron en integrar un foro para compartir experiencias diversas con especialistas en materia turística.

Las autoridades explicaron que en 2023, Quintana Roo se adhirió en calidad de miembro afiliado a la ONU Turismo, al Código Interna-

de normas y garantías para la protección de los turistas internacionales en el mundo.

## Congreso turístico en Cancún

La gobernadora Mara Lezama y la presidente municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta, anunciaron el Primer Congreso Iberoamericano de Turismo Sustentable, Justo e Inclusivo, que tendrá su sede en Cancún, del 19 al 22 de marzo próximos.

“Este congreso reafirmará nuestra filosofía de pensamiento y de gobierno en el sentido que un turismo respetuoso con la naturaleza y la cultura, fortalece económicamente y socialmente las comunidades donde se desarrolla, garantizando la integridad de sus recursos para el futuro”, añadió la gobernadora.

## Acciones como Guest Assist y Guest Locator pueden servir de ejemplo en otros destinos, sentenció Pololikashvili

cional para la Protección de los Turistas, que tiene por objeto apoyar la recuperación del sector turístico y restablecer la confianza mediante la preparación y armonización

## Con Greether, Tulum conecta a viajeras con mujeres guías

DE LA REDACCIÓN  
TULUM

Tulum conecta a mujeres viajeras con mujeres guías locales de la mano de Greether para disfrutar el destino de forma segura. Así, el gobierno liderado por Diego Castañón Trejo se compromete activamente con la seguridad de las mujeres viajeras.

Esto se refleja en la reciente alianza confirmada con Greether, una innovadora startup de viajes centrada en el empoderamiento de las mujeres. La misión de Greether, a través de su plataforma digital, es reducir los riesgos para las mujeres que exploran destinos en todo el mundo.

Greether se dedica a conectar a viajeras con anfitrionas verificadas, conocidas como “Greeters”, mujeres apasionadas por su ciudad que comparten su entusiasmo y conocimientos sobre los atractivos turísticos, culturales y naturales locales.

Los objetivos de esta alianza incluyen promover la participación de mujeres locales en la plataforma, generando ingresos adicionales para ellas, al tiempo que se reducen los riesgos para las viajeras y se impulsa el turismo sostenible en Tulum.

El lanzamiento de esta plataforma y la campaña promocional están dirigidos tanto al público local en Tulum como a los mercados emisores de viajeras a nivel internacional.

La Dirección General de Turismo y Economía del Ayuntamiento de Tulum presentará esta estrategia en la Feria Internacional de Turismo de Madrid, dentro del Foro Fitur Woman, una iniciativa liderada por Women Leading Tourism (WLT), una asociación internacional de mujeres profesionales con éxito en el sector turístico.

Greether, el sitio web diseñado para que las mujeres viajen más seguras, opera actualmente en más de 100 países y 900 ciudades en todo el mundo. Puede conocerse más sobre ellas en [www.greether.com](http://www.greether.com).

# La OMT cambia su nombre a ONU Turismo

AFP  
MADRID

La Organización Mundial del Turismo (OMT), la agencia de la ONU con sede en Madrid, anunció el miércoles que pasará a llamarse ONU Turismo para hacer más visible que depende de la organización internacional y ser mejor identificada por el público en general.

El nuevo nombre, dado a conocer en el marco de la inauguración de la importante Feria Internacional de Turismo (Fitur) en Madrid, estará acompañado de un nuevo logotipo que representa una figura humana en movimiento y el eslogan “Acercar al mundo”.

“Al alejarse de los acrónimos” como el de OMT, “ONU Turismo adopta una postura más accesible”, indicó en un comunicado la institución creada en 1974 para promover el turismo en el mundo.

Dirigida desde 2018 por el georgiano Zurab Polo-



▲ El nuevo nombre fue dado a conocer en el marco de la inauguración de la Fitur y busca hacer más visible que depende de la ONU. Foto World Tourism Organization

likashvili, la agencia reúne a 160 Estados miembros y cuenta con oficinas regionales en Japón, Arabia Saudita, Brasil y Marruecos, aparte de su sede en la capital española.

La institución dio a conocer el viernes su balance

anual, en el que indicó que se espera que el turismo mundial recupere en 2024 su nivel previo a la pandemia del covid, luego de un buen 2023 para el sector en prácticamente todas las regiones, incluido el continente americano.

El año pasado unos mil 300 millones de turistas viajaron al extranjero, frente a 900 millones en 2022, según la agencia, que calculó que en ese lapso los ingresos generados por el turismo internacional alcanzaron los mil 400 millones de dólares.



# Solidaridad y Algeciras firman el primer hermanamiento internacional oficial

La unión busca fortalecer la cooperación en diversos ámbitos para atraer inversiones

DE LA REDACCIÓN  
MADRID

Este miércoles, durante el primer día de la Feria Internacional de Turismo (Fitur) 2024, celebrada en Madrid, España, la presidente municipal de Solidaridad, Lili Campos, y el alcalde del ayuntamiento de Algeciras (España), José Ignacio Landaluce Calleja, firmaron el primer hermanamiento internacional oficial, entre los ayuntamientos de Solidaridad y Algeciras provincia de Andalucía.

Este hermanamiento, el primero en su tipo, une a los ayuntamientos de Solidaridad y Algeciras y busca fortalecer la cooperación en diversos ámbitos como cultura, deporte y promoción turística, con el objetivo de atraer inversiones y turismo de ambas regiones.

En este tenor, en los próximos meses, con motivo de las celebraciones por el aniversario luctuoso del guitarrista español Paco de Lucía, se develará un busto en su honor en Playa del



▲ Como parte del hermanamiento, en los próximos meses se develará un busto del guitarrista español Paco de Lucía en Playa del Carmen. Foto ayuntamiento de Solidaridad

Carmen. Esta iniciativa, que busca estrechar lazos entre las comunidades española y mexicana, pretende fomentar la promoción turística cruzada, considerando que 70 por ciento de la inversión hotelera en Solidaridad pro-

viene de España.

Lili Campos acompañó a la gobernadora del estado, Mara Lezama, durante la ceremonia inaugural del pabellón del Caribe Mexicano, que en el marco de los 50 años de Quintana Roo

promoverá el destino ante más de 100 mil profesionales de turismo y más de 10 mil empresas expositoras de 160 países.

Posteriormente, junto a Mara Lezama, tuvo encuentros importantes, como la

reunión con hoteleros del grupo Inverhotel, en el palacio de los Duques. Igualmente, la edil sostuvo reunión de trabajo con autoridades de Catral, además de atender reuniones de trabajo destinadas a promover Playa del Carmen, generando alianzas y acuerdos para atraer más inversiones.

La participación de Solidaridad, encabezado por la presidente municipal Lili Campos, en diferentes ferias y eventos de promoción ha dado como resultado cerrar el año pasado con aproximadamente 6.5 millones de visitantes y una ocupación promedio anual del 80 por ciento, reconociendo la importancia de estas plataformas para seguir fortaleciendo el atractivo y la competitividad del destino.

Lili Campos recalcó: "la participación en ferias turísticas nacionales e internacionales juega un papel importante, ya que son espacios de encuentro que permiten la promoción y posicionamiento del destino, generando oportunidades de negocio".

## Por primera vez la sustentabilidad y temas sociales tendrán un rol fundamental durante la Fitur 2024, celebra Ferreyra

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

Vicente Ferreyra Acosta, director de Sustentur, dio a conocer que durante la Feria Internacional de Turismo (Fitur) de Madrid, se tomarán en cuenta por primera vez acciones de sustentabilidad, así como con temas sociales y su relevancia dentro del sector turístico.

"En la agenda de Fitur 2024, la feria de turismo más importante del mundo, la sustentabilidad va a tener un rol muy relevante,

de hecho por primera vez se toman acciones relacionadas con este tema y también con temas sociales, habrá una serie de paneles, conferencias y actividades que hablarán acerca de la importancia de estos temas y de la relevancia de que el sector turístico trabaje mucho más en ellos", enfatizó.

Sustentur, específicamente, estará participando como ponente en un panel convocado por la ONU Turismo (antes OMT) para hablar sobre cambio climático y las acciones que se están haciendo tanto en reducción de emi-

siones como en adaptación a los impactos del cambio climático, tanto en México como en Centroamérica.

Este panel, organizado por la ONU Turismo en el marco de la declaración de Glasgow sobre la acción climática en turismo, convocará a organizaciones y destinos que están trabajando de manera importante en estos temas alrededor del mundo.

Habrán empresas líderes del sector, destinos turísticos que trabajan en identificar los impactos del turismo y también, como es el caso de Sustentur,

organizaciones que han promovido la acción climática en los destinos y que la ONU Turismo ha reconocido como líderes en el tema.

"Este evento, que tendrá una duración de tres horas, abordará por supuesto la relevancia del tema desde el sector público y desde el sector empresarial y cómo las organizaciones, como es el caso de Sustentur, pueden fungir como promotoras de acciones muy concretas para abordar este problema que es uno de los temas más importantes en el sector turístico a nivel global", compartió.

Este evento se llevará a cabo la tarde del jueves 25; habrá varias presentaciones y paneles de discusión en donde también estarán presentes representantes de destinos españoles, ONG's internacionales y del sector privado turístico de las empresas más importantes de turismo a nivel internacional.

La meta es dialogar y discutir cuáles son los siguientes pasos para acelerar la acción climática, uno de los temas más importantes en la agenda del sector y en esta feria.

# Insta AMLO a revisar concesión de Aguakan debido a quejas y abusos

Empresas que se ven obligadas a cumplir la ley siempre recurren al Poder Judicial y se amparan, ironizó el Presidente // “Hay que poner un hasta aquí”, sostuvo

DE LA REDACCIÓN  
PLAYA DEL CARMEN

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, instó a revisar la concesión de la empresa Aguakan, concesionaria del servicio de agua potable y alcantarillado en la zona norte de Quintana Roo, pues “ya son muchas las quejas de la gente... hay que poner un hasta aquí. Si estoy de acuerdo en que se revise”. Y recordó que hay empresas que al verse obligadas a cumplir la ley siempre recurren al Poder Judicial y se amparan.

Actualmente Aguakan está amparada contra la decisión del Poder Legislativo de Quintana Roo de revocarle la concesión, la cual aprobaron los legisladores en diciembre pasado.

“Ya tenía conocimiento de esto, se me hace un abuso, un acto de prepotencia, creo que la gobernadora (Mara Lezama) también está a favor de suspender ese contrato que le entregaron a esta empresa. Mi recomendación respetuosa sería que se actuara. Yo tengo antecedentes no buenos de esa empresa”, mencionó en la conferencia *mañanera* de este miércoles ante una pregunta directa sobre el tema.

Comentó: “No sé si sean los hijos del señor Ballesteros”, una familia cercana a los ex presidentes Salinas y Zedillo que, recordó, cuando se dio el Fobaproa tenía una empresa constructora que hizo la Autopista del Sol y fue rescatada por el Estado mexicano.

## Suspensión y amparos

Aguakan ofrece desde 1994 el servicio de agua potable y alcantarillado en los municipios de Benito Juárez, Isla Mujeres, Puerto Morelos y Solidaridad. Su concesión debía terminar en 2024, pero en el año 2014, en el sexenio del ex gobernador



▲ Actualmente la empresa Aguakan está amparada contra la decisión del Poder Legislativo de Quintana Roo de revocarle la concesión, la cual aprobaron los legisladores locales en diciembre pasado. Foto Aguakan

Roberto Borge, se le concedió una ampliación anticipada por otros 30 años.

*La concesionaria enfrenta un proceso penal y uno administrativo:*  
*Cristina Torres*

Ante las quejas constantes de la población sobre los cortes en el servicio, altos cobros e insuficiencia en la distribución del vital líquido, en el año 2021 se llevó a cabo una

consulta popular en los cuatro municipios donde opera para conocer si la ciudadanía aprobaba el término de la concesión. En todos los municipios ganó el “Sí” a cesar la concesión, pero sólo en Benito Juárez, Isla Mujeres y Puerto Morelos se logró el porcentaje de participación necesario para que fuese vinculante.

En diciembre pasado el Congreso de Quintana Roo aprobó por unanimidad abrogar el decreto 250, por el cual se autorizó a la concesionaria del servicio de agua potable y alcantarillado una ampliación a la concesión por otros 30 años, con lo cual esta culminaría el 31 de diciembre del 2054. El acuerdo señalaba que a partir del 1º de enero de

2024 debía ser la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado (CAPA), un organismo estatal, quien ofreciera esos servicios.

Tras la decisión del Legislativo, Aguakan emitió un comunicado en el cual citó que “es indispensable para nosotros compartir los hitos que hemos alcanzado en los últimos 30 años de operación.

“Revalidar con la ciudadanía las cifras reales, comprobadas y auditadas, que año con año hemos entregado como contraprestación a la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado (CAPA) (...) Dinero que sirve a cada una de estas instituciones también para desarrollarse, crecer e invertirlo en sus planes que benefician a la

ciudadanía. Capital, que sin un organismo privado como Aguakan, no existiría”.

A la par solicitó un amparo y el 22 de este mes el Juzgado Octavo de Distrito le concedió la suspensión definitiva a la empresa, lo que significa que mantendrá la concesión hasta que termine el juicio de amparo interpuesto.

Al respecto, la secretaria de Gobierno, Cristina Torres, indicó: “La empresa no ha ganado ningún amparo, no ha ganado ningún juicio. Lo que está diciendo el Juzgado de Distrito es que siga prestando el servicio hasta que se resuelva el fondo del asunto”.

Contra la empresa hay un proceso penal y uno administrativo en marcha.



# Maseca incumple compra de granos de maíz a productores de Hopelchén

Los maiceros señalaron que la empresa firmó la transacción de tres cargamentos, pero ahora su argumento es que el producto no cuenta con estándares requeridos

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Productores de maíz señalan que Maseca no ha cumplido con tres contratos que estipulan la compra 24 mil toneladas del cultivo. Así lo afirmó Edgar Torres Ábrego, quien representa a los maiceros de la localidad, luego de admitir que en 2023 hubo una sobreproducción del producto y actualmente quedan pendientes para vender 76 mil toneladas.

Aunque el gobierno del estado manifestó que el tema había sido solucionado, el representante de los maiceros afirmó que sólo se han vendido 6 mil toneladas del grano del maíz en los silos, pues Maseca sigue sin cumplir su parte del trato bajo la justificación de que los granos de maíz enviados hace unas semanas estaban en malas condiciones y no cumplían con los estándares requeridos.

“Son tres contratos pendientes con Maseca, uno por 12 mil toneladas, otro por 7 mil y un tercero por 5 mil



▲ Aunque el gobierno del estado manifestó que el tema había sido solucionado, el representante de los maiceros afirmó que sólo se han vendido 6 mil toneladas, pues Maseca señaló que los granos de maíz enviados estaban en malas condiciones y no compró el resto. Foto Reuters

más, Crío ya no compró porque están saturados de maíz y las demás empresas ya tenían sus convenios, y por eso nuestra preocupación porque quedan pendientes

76 mil toneladas de las 82 mil en total”, dijo.

Sentenció que Yucatán y Quintana Roo prefieren comprar granos de maíz transgénico, aún y cuando

esos productos son dañinos para la salud, por lo que explicó que en el estado se producen anualmente 80 mil toneladas de maíz, mientras los otros estados de la pe-

nínsula apenas de 7 a 8 mil, lo necesario para alimentar a sus animales lo traen de Estados Unidos, cuando en Campeche hay de sobra.

“Se nos hace injusto que mientras nosotros consumimos la carne de puerco, pollo y res que ellos producen, ellos no nos compran la materia prima que necesitan porque no queremos ‘regalarles’ nuestro producto, es decir, Maseca por ejemplo, se dedican a menospreciar nuestro producto para pagarlo muy bajo, aún y cuando el precio ya estaba designado a 7 mil 100 pesos, y ellos sólo quieren pagar 4 mil 800”, comentó.

La propuesta al gobierno del estado es que los apoyen con el cuerpo jurídico para obligar a Maseca cumpla con su parte del trato y continúen en la búsqueda de compradores para el resto de los granos, pues hay una posibilidad de que Segalmex les compre 18 mil toneladas, y por orden de la gobernadora Layda Sansores, están buscando que no sean 18, sino 60 mil toneladas.

## Foro Industrial y Portuario, oportunidad para Puerto Isla del Carmen

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

El primer Foro Industrial y Portuario 2024, a realizarse en abril, es una oportunidad para promocionar las bondades y oportunidades de negocios que ofrece el Puerto Isla del Carmen, afirmó la gerente de la Administración Portuaria Integral de Campeche, Estela Díaz Montes de Oca.

Destacó que esta importancia radica en su ubicación estratégica, que lo coloca como el más cercano a los principales campos de pro-

ductores de hidrocarburos, siendo la Terminal Marítima Petrolera del país por el índice de personal que embarca y desembarca en sus muelles.

Díaz Montes de Oca dio a conocer que el Puerto Isla del Carmen estará presente en este importante foro, en el que se espera la participación de más de 4 mil personas, nacionales y extranjeros.

Destacó que el fortalecimiento del Puerto, se está alcanzando con la vinculación que se lleva a cabo con el Consejo Coordinador Empresarial de Carmen (CCE), que encabeza Encarnación Cajún Úc, para el desarrollo

de la estrategia de atracción de inversiones y reactivación económica que impulsa la Gerencia del Puerto Isla del Carmen.

Previamente, la gerente del Puerto Isla del Carmen, participó en una reunión con Eduardo Rebolledo, director general del Grupo Industrial y Portuario, organizador de este foro; Selene González, coordinadora de Comercialización y Marketing, a quienes agradeció la invitación para participar como ponente, en donde abordará las bondades que ofrece este recinto portuario para la actividad costa afuera.

### Importancia

“La importancia del Puerto Isla del Carmen, radica en su ubicación geográfica y su cercanía a los principales campos petroleros en la Sonda de Campeche, de donde se extrae más del 60 por ciento de la producción nacional de crudo, convirtiendo a la Isla, en la capital petrolera de México”.

Recordó que con las gestiones de la gobernadora del estado, Layda Elena Sansores San Román, se logró el compromiso de realizar en el presente año, los trabajos de dragado de las dársenas y con

ello estar en condiciones de incrementar la actividad portuaria en este recinto. “El Primer Foro Industrial Portuario 2024, que se realizará en Carmen del 17 al 19 de abril, es un justo reconocimiento a la importancia de nuestro puerto, que se consolida como la Terminal Portuaria Petrolera del país, por el índice de personal de embarca y desembarca en sus muelles”.

Subrayó que en este foro, presentarán a las empresas nacionales y extranjeras, toda la infraestructura con que se cuenta para el desarrollo de proyectos petroleros e industriales.

# Decretaron en Isla Aguada la primera Zona de Refugio Pesquero del estado

El espacio, de más de mil hectáreas, es resultado de una gestión de la comunidad

**ASTRID SÁNCHEZ**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Por primera vez en la historia de Campeche se ha decretado una Zona de Refugio Pesquero (ZRP) que permitirá a las familias de Isla Aguada contar con las herramientas para la protección de un sitio que representa a las dos actividades económicas más importantes para la comunidad: la pesca y el turismo de naturaleza.

El decreto, establecido el 23 de noviembre, protege un perímetro de aproximadamente mil hectáreas ubicadas entre la Laguna de Términos y el Golfo de México, y es el resultado de una gestión hecha durante cinco años por las cooperativas pesqueras de Isla Aguada, con el apoyo del Programa de Pequeñas Donaciones de la ONU, de la Alianza Kanan Kay, la asociación civil COBI A.C., y de la Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, Cambio Climático y Energía de Campeche (Semabicce).



▲ La nueva Zona de Refugio Pesquero ahora será conocida como Punta del Tigre, nombre elegido por la comunidad ya que se han visto deambular felinos silvestres en las inmediaciones. Foto PPD

“Nuestro rol en la ONU ha sido acompañar ese proceso, junto con los gobiernos federales, estatales y demás actores interesados en apoyar este tipo de iniciativas porque lleva mucha ciencia, mucha investigación comunitaria y un tema interesante es que

todo eso se hizo en la pandemia, toda la parte de gestión. Los estudios, que hay que bucear, hay que meterse al agua para ver qué especies existen, lo hizo la comunidad porque no había forma de viajar en ese momento para ayudarles; realmente creo que es de los prime-

ros refugios 100 por ciento creados por la comunidad, incluyendo la parte de los estudios”, explica Sébastien Proust, coordinador del PPD en México en entrevista con *La Jornada Maya*.

La nueva Zona de Refugio Pesquero ahora será conocida como Punta del Tigre,

nombre elegido por la comunidad ya que se han visto deambular felinos silvestres en las inmediaciones.

De acuerdo con el decreto, Punta del Tigre es un sistema muy importante desde el punto de vista ecológico y económico debido a su permanente conexión con el mar, al contar con un alto número de especies de peces, crustáceos y moluscos.

“La comunidad de Isla Aguada depende de dos actividades principales: uno es la pesca, es un puerto pesquero por tradición, y en Campeche, como en toda la península de Yucatán, cada vez hay menos peces; el otro, es que se dedica al turismo comunitario, de bajo impacto, hay muchas cooperativas que ofrecen tours para ver a los delfines, quienes tienen que tener algo que comer. También hay tortugas, tiburón toro y un montón de especies importantes. El refugio beneficia a las dos principales actividades de la región”, detalla Sébastien Proust.

## Huerto Ximbal logra primera cosecha del año en Campeche

**DE LA REDACCIÓN**  
CAMPECHE

Esta semana se dio la primera cosecha del año en el Huerto Ximbal, donde las biólogas a cargo recogieron manojos de albahaca, romero y cebollina, así como algunos jitomates y chilitos güeros que sembraron en un área especial del parque recreativo.

La bióloga Judith Ordoñez Sulú, subdirectora del Área de Seres Vivos, destacó que se trata de un espacio demostrativo donde los visitantes

podrán observar los tipos de cultivos que es posible tener en casa, ya sea en jardines, patios, paredes, techos, balcones, con la premisa de que no hay lugar donde no se pueda realizar uno con las semillas adecuadas y los cuidados.

Ordoñez Sulú, agregó que el Huerto Ximbal también contará con un área de germinación de distintos tipos de semillas nativas para construir un acervo; una milpa demostrativa de los productos de mayor consumo; así como una zona de hortalizas con plantas aromáticas, medicinales.

## Periódico *Tribuna* cierra tras 50 años; responsabiliza al gobierno

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En la última primera plana del periódico local *Tribuna*, el medio responsabiliza al gobierno de Campeche, encabezado por Layda Sansores, por hacerlos tomar esta decisión, al juzgarlos y tildarlos de desinformantes, al grado que el rotativo asegura que intentaron de callarlos con dinero.

Ante los señalamientos, el director general de la Unidad de Comunicación Social del Gobierno del Estado, Walther David Patrón Bacab, respondió negando

que sea cierto el intento de censura con pago de publicidad, y al contrario, acusó a los directores del medio de comunicación de buscar al gobierno de Campeche para extorsionarlos.

Patrón Bacab también les recordó que aún hay demandas pendientes por calumnia y otros delitos respecto a algunas notas periodísticas y editoriales del periódico *Tribuna* en contra de funcionarios del gabinete estatal, de la gobernadora Layda Sansores e incluso del propio funcionario estatal y confirmó que seguirán esa batalla legal.

Finalmente, el director de la UCS recordó que el medio

de comunicación local tuvo mucho éxito económico durante el sexenio de Alejandro Moreno, cuando fue gobernador de Campeche, por lo que podía continuar con su operatividad sin cerrar, así que finalmente les hizo una invitación para no dejar en la indefensión a sus ahora ex empleados y pagarles lo justo por los años laborando para dicha empresa.

Es la segunda ocasión en la que el periódico *Tribuna* cierra temporalmente sus puertas, la primera fue en el sexenio del ex gobernador Salomón Azar García, quien les negó contratos y los acusó de extorsión.



# Sólo unos 12 pinos naturales han sido acopiados por alcaldía de Campeche

Autoridades llaman a la ciudadanía a desechar los árboles en los centros de recolección

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

A dos semanas de iniciar el programa de Centros de Acopio de Pinos Naturales por la alcaldía de Campeche, en seis puntos distintos de la ciudad, la comuna, a través de José Rivero, director de Servicios Públicos, hizo un exhorto a los campechanos que usaron pinos naturales durante las pasadas fiestas navideñas a darle un correcto destino final a estos ejemplares, pues los camiones recolectores de basura de la empresa Red Ambiental no los levantan de la vía pública.

En los centros de acopio sólo se ha reportado el ingreso de 12 de estos pinos, por lo que la alcaldía de Campeche, a través de la Dirección de Servicios Públicos, recuerda a la ciudadanía que cuenta con cinco centros de acopio para dar destino final a estas especies.

"Hasta ahora, sólo han traído 12 pinos, esperamos que la gente acuda y den un correcto destino final a estos productos. Por eso llamamos a la gente a ser más sensible, aprovechar este servicio, pues recuerden que estos artículos no son transportados por el servicio de Recolección de Basura", mencionó José Rivero.

La iniciativa de dar un destino final adecuado a



▲ "Esperamos que la gente acuda y den un correcto destino final a estos productos. Por eso llamamos a la gente a ser más sensible, aprovechar este servicio, pues recuerden que estos artículos no son transportados por el servicio de Recolección de Basura", subrayó el director de Servicios Públicos, José Rivero. Foto Fernando Eloy

los Pinos Naturales de Navidad, permitirá generar beneficios integrales a la alcaldía, los ciudadanos y al medio ambiente, beneficios económicos, sociales y ecológicos, pues al hacerlo, se reduce la contaminación y los basureros clandestinos, evita impactar negativamente en la imagen de la ciudad, al evitar los basureros clandestinos, se evita

la proliferación de fauna nociva como ratas, moscas, mosquitos, entre otros; además; los pinos, serán triturados y compostados para su aprovechamiento del semillero del Centro Ambiental Integral Municipal (CAIM) y el vivero municipal, permitiendo un ahorro económico y el aprovechamiento del medio ambiente.

El director de Servicios

Públicos, recordó que los centros de acopio autorizados son: el Centro de Atención Municipal CAM, en el cruzamiento de las avenidas Adolfo Ruiz Cortínez y Román Piña Chan; en el Domo de Siglo XXI, en la avenida Siglo XXI; la subdirección de espacios públicos, en la Calle 14 por Calle Riva Palacios, el CAIM del Barrio de San Francisco; la

Dirección de Servicios Públicos en Calle Montecristo y el en la avenida Escénica.

José Rivero llamó a la población a hacer uso de este servicio y favorecerse de los beneficios que genera; además de contribuir a la cultura de cuidado y conservación del medio ambiente, además de dar ejemplo a toda la familia de los valores civiles y humanos.

## Implementarán el Operativo Carnaval 2024 en Carmen

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

Con el objetivo de brindar tranquilidad y paz social a las familias que acudirán a los derroteros de las fiestas carnestolendas, la Policía Municipal, en coordinación con la Policía Estatal Preventiva (PEP) y la Guardia Nacional, llevarán a cabo el Operativo Carnaval 2024.

Lo anterior fue dado a conocer por la directora de Seguridad Pública, Vialidad y Tránsito, Samantha Bravo Muñoz, quien destacó que se tiene como meta el mantener el saldo blanco que se alcanzó en el Carnaval Carmen 2023.

### Vigilancia

Detalló que las actividades de vigilancia y seguridad

iniciaron el pasado viernes, durante la presentación de los soberanos del Carnaval 2024, que se desarrolló en el Barrio del Guanal y que tuvo un saldo blanco.

"En los próximos días se llevarán a cabo las coronaciones de los reyes del Carnaval, para lo cual, se estará brindando la seguridad en cada uno de ellos, para que las familias puedan acudir con tranquilidad a estos eventos".

Detalló que durante los paseos de bando, además de la vigilancia en la zona del derrotero, se brindará la seguridad en el área de estacionamiento para mantener el índice de cero cristalazos, que eran una demanda recurrente de la población.

### Coordinación

Sostuvo en estas acciones de seguridad se contará con

la colaboración de la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana (SPSC), a través de la Policía Estatal Preventiva (PEP) y de la Guardia Nacional (GN), para cubrir todas las áreas.

"Las acciones de seguridad en la zona del Carnaval Carmen 2024, se realizarán sin descuidar la vigilancia en las colonias, fraccionamientos y zonas comerciales de la Isla".

# Jueves de LOCURA

¡Más de 200 productos!  
con 20% 30% y 40%  
de Descuento C/U\*

A SÓLO  
**\$27.95**  
Kilo



Pierna y muslo de pollo corte americano

(Los primeros 2 kilos a \$27.95 el kilo. Después de 2 kilos a \$34.95 el kilo.)

A SÓLO  
**\$37.95**  
Pieza



Huevo blanco docenero BACHOCO

A SÓLO  
**\$29.95**  
Kilo



Limón sin semilla

**40%**  
DESCUENTO



Café reserva mexicana Veracruz NESCAFÉ de 180 gr

**30%**  
DESCUENTO



Papel higiénico ÉLITE Color manzanilla 287 HD

**30%**  
DESCUENTO



Todos los pañales KIDDIES y BBTIPS (Aplica a las primeras 4 piezas)

**30%**  
DESCUENTO



Alimento para perro adulto razas grandes 21% proteína Adulto razas pequeñas 23% proteína ó cachorro razas pequeñas 27% proteína DOG CHOW bolsa de 4 kg (Las primeras 3 piezas)

VIGENCIA ÚNICAMENTE EL 25 DE ENERO DEL 2024.



Superakioficial



Superakimx



Súper **aki**

Aki sí me alcanza



## José Agustín y el rock

ÓSCAR MUÑOZ

En los años sesenta, el escritor José Agustín, recientemente fallecido, tuvo una intensa actividad intelectual alrededor de la música rock, además del arte literario, y este género musical permeó su creación literaria. Esta influencia del rock fue determinante en el desarrollo de sus historias, tanto en el cuento como en la novela y hasta en el teatro y el cine.

Desde sus novelas *La tumba*, publicada en 1964, *De perfil*, de 1966, y *Abolición de la propiedad*, de 1969, hasta sus cuentos de *Inventando que sueño*, aparecido en 1968, José Agustín introdujo el ambiente roquero en sus escenas narrativas. Además, sus protagonistas siempre fueron personajes vestidos de rock, quienes lo reflejaban a través de sus actitudes y, principalmente, su lenguaje.

Cabe destacar que, en 1969, fue publicado un libro breve sobre el

rock, titulado *La nueva música clásica*, de alrededor de 80 páginas. Cómo se trataba de un tema destinado especialmente para los jóvenes de la época, este material lo publicó el antiguo Instituto Nacional de la Juventud Mexicana, en su serie Cuadernos de la Juventud, bajo la dirección editorial de René Avilés Fabila, otro de los escritores catalogados como de la literatura de la onda, aunque en un tiraje muy corto.

En esos años, José Agustín era un colaborador permanente de la revista *Pop*, la más importante publicación sobre rock y destinada a la juventud mexicana. Cada semana, el escritor publicaba reseñas sobre los más recientes discos de rock de la época, así como artículos sobre los diversos géneros y estilos roqueros. Cada viernes, todos los que en esa época éramos jóvenes esperábamos con ansia la llegada de la revista al puesto de periódicos para adquirirla antes de que se agotara.

Respecto de su libro *La nueva música clásica*, José Agustín aclara

en el primer capítulo, titulado simplemente *La Onda*, que fue una exageración referir el rock como la nueva música clásica. Él escribió: "En realidad debió ser una nueva forma de música clásica..." Sin embargo, José Agustín le dio al rock un lugar equivalente a la música clásica al señalar que Leonard Bernstein había catalogado la canción *She's Leavin' Home*, de los Beatles, a la altura de los lieds (canción lírica breve cuya letra es un poema al que se le ha puesto música) de Schubert.

Treinta años después de *La nueva música clásica*, José Agustín publicó otro ensayo de aproximadamente 100 páginas sobre el tema, aunque en un contexto más amplio, el cual tituló *La contracultura* en México: la historia y el significado de los rebeldes sin causa, los jipitecas, los punks y las bandas. Cabe destacar que este texto está destinado tanto a los jóvenes interesados en la contracultura nacional como a los antropólogos culturales.

En el último año del milenio anterior, José Agustín publicó un

compendio de poco más de 350 páginas, que incluye diversos textos relacionados con su melomanía. *El hotel de los corazones solitarios* incorpora diversas anécdotas roqueras y reseñas musicales, así como ensayos cortos y otros escritos. Y al despuntar el nuevo milenio, publicó otros diversos títulos, todos ellos sobre el rock, como *Los grandes discos de rock: 1951-1975*, en 2001; *La ventana indiscreta: rock, cine y literatura*, en 2004, y *La casa del sol naciente (de rock y otras rolas)*, en 2006.

En realidad, lo más relevante del hecho de que José Agustín se haya ganado el pleno reconocimiento como el escritor fresco, el ensayista contracultural y el roquero empedernido es que estas diversas aristas de su formación le permitió una escritura interdisciplinaria o, mejor aún, multidisciplinaria. Sólo es cuestión de leer o releer los cuentos y las novelas de este célebre escritor.

[oscarmunozglez@gmail.com](mailto:oscarmunozglez@gmail.com)



▲ "La influencia del rock fue determinante en el desarrollo de sus historias, tanto en el cuento como en la novela y hasta en el teatro y el cine". Foto Marco Peláez



Juntos transformemos  
**Yucatán**  
 GOBIERNO DEL ESTADO



**SE AMPLIÓ**  
 EL AEROPUERTO DE MÉRIDA  
 PARA PASAR DE UNA CAPACIDAD DE 2 MILLONES  
 EN 2018 A **4.7 MILLONES**  
**DE PASAJEROS**

**AMPLIACIÓN**  
 DEL PUERTO DE ALTURA  
**DE PROGRESO** PARA RECIBIR  
**BARCOS DE CARGA CON MAYOR**  
**CAPACIDAD Y CRUCEROS CON MÁS**  
 PASAJEROS

**AMPLIACIÓN DEL DUCTO DE**  
**GAS NATURAL MAYAKAN**  
 PARA QUE LAS CENTRALES ELÉCTRICAS ACTUALES  
 Y LAS NUEVAS, TRABAJEN CON GAS NATURAL,  
**BAJANDO EL COSTO DE**  
**LOS RECIBOS DE LUZ EN**  
**CASAS Y NEGOCIOS**

**TREN MAYA IMPULSARÁ EL**  
**DESARROLLO** ECONÓMICO CON MÁS  
 TURISMO CON SUS PARADEROS Y ESTACIONES EN:

- TEYA (MÉRIDA)
- UMÁN
- TIXKOKOB
- VALLADOLID
- IZAMAL
- MAXCANÚ
- CHICHÉN ITZÁ

**3ER LUGAR CON MAYOR NEARSHORING**  
 YUCATÁN ES EL TERCER ESTADO CON MAYOR PORCENTAJE DE  
 REUBICACIÓN DE CENTROS DE PRODUCCIÓN EN MÉXICO  
**ATRAYENDO EL 8% DEL TOTAL**

Fuente: Estudio privado para INDEX con datos de GBM (Grupo Bursátil Mexicano)

**UNA HISTORIA DE CAMBIOS**



QUINTO INFORME DE  
**RESULTADOS**

**Mauricio  
Vila Dosal**

# IMPULSAMOS EL FUTURO DE YUCATÁN CON PROYECTOS ESTRATÉGICOS

## VIADUCTO ELEVADO DE PROGRESO

QUE REDUCIRÁ EL TRÁFICO, CONGESTIONAMIENTOS Y ACCIDENTES E INCREMENTARÁ LA POSIBILIDAD DE CARGA DEL PUERTO HACIENDO **MÁS EFICIENTE LA ENTRADA Y SALIDA DE MERCANCÍA**

SE ESTÁN CONSTRUYENDO **DOS NUEVAS PLANTAS DE CICLO COMBINADO DE LA CFE**, UNA EN MÉRIDA Y OTRA EN VALLADOLID PARA GARANTIZAR LA ENERGÍA DE LOS PRÓXIMOS 30 AÑOS

## NUEVO TRAMO DEL TREN MAYA A PROGRESO

PARA **IMPULSAR LA LOGÍSTICA Y CONECTAR** EL PUERTO DE PROGRESO CON LA ZONA INDUSTRIAL DE HUNUCMÁ, POXILÁ (UMÁN) Y TEYA.

## POLO TECNOLÓGICO DEL BIENESTAR

CON UNA TERMINAL DE CARGA PARA CONECTAR AL TREN MAYA IMPULSANDO LA LLEGADA DE NUEVAS EMPRESAS

## LO ESTAMOS LOGRANDO CON:

- MEJOR LOGÍSTICA
- SOSTENIBILIDAD ENERGÉTICA
- IMPULSO A LA TECNOLOGÍA
- GARANTIZAR EL ESTADO DE DERECHO

**¡NOS ESTAMOS CONVIRTIENDO EN LA NUEVA FRONTERA  
CON LA COSTA ESTE DE ESTADOS UNIDOS!**

## IO Y TRANSFORMACIÓN

## LA RESACA 2.0

*Maridaje ventajoso de las élites*

NORMANDO MEDINA

**EN EL MUNDO** de libertades que vivimos, todo parece permitido, incluso lo que daña o pretende dañar a México como la avalancha de estiércol político que vierten las élites en contra del actual gobierno mexicano, en su afán de desbarrrancarlo, que ha arreciado e irá a la alza en lo que resta hasta el dos de junio que se realizarán las mega elecciones presidenciales.

**DEBÍAN EXISTIR LÍMITES** legales para sancionar la difusión de opiniones sesgadas, pero disfrazadas de estudios, sin aportar pruebas, para desalentar a empresarios que pretendan invertir en México, sin importarles el daño que podrían causar al país, en su afán de desacreditar al partido en el gobierno para beneficiar a la virtual candidata de la derecha conservadora.

**EL MAYOR PROBLEMA** de México es la altísima concentración de la ri-

queza en sólo 14 familias de magnates mega ricos beneficiados con bienes públicos privatizados, licencias y concesiones, que les otorgaron los gobiernos del PRI y del PAN en las últimas cuatro décadas, según el informe reciente de Oxfam México.

**OXFAM ES UNA** organización no gubernamental que lucha contra el hambre, la injusticia, la pobreza y la desigualdad, con un enfoque feminista y sostenible, que fue fundada oficialmente en 1995 aunque sus orígenes se remontan a principios de la década de los cuarentas, incluso la palabra Oxfam proviene del Comité de Oxford de Ayuda contra el Hambre, fundada en Gran Bretaña en 1942.

**DEBIDO AL ORIGEN** de la riqueza de lo más alto de la pirámide económica de México, amasada con bienes públicos y sostenida con prebendas, contratos y protección de sus políticos, se da el maridaje ventajoso de las élites económicas con la política que decidían políticas públicas para favorecer sus

intereses y hacerse más ricos a costa de empobrecer al resto de la población, de acuerdo con Oxfam México. El informe es descrito en *La Jornada* del 24 de este mes y año, en nota de Dora Villanueva.

**ESAS ÉLITES ECONÓMICAS** que decidían todo en los gobiernos del PRI y del PAN constituyen una oligarquía que a pesar de ser desplazados en el gobierno de López Obrador no han cesado de atacarlo con todos sus recursos, sin importarles usar mentiras, exageración y tergiversaciones que afecten la imagen y la pertinencia del país en un mundo marcado por la competencia. Ejemplo claro es el "estudio" dirigido a empresarios que podrían invertir en México, del Baker Institute "perspectiva de México 2024" que da una visión negativa sin pruebas, financiado en parte por el Consejo Mexicano de Negocios, dominado por Claudio X. González Laporte, padre del jefe de la alianza del PRIANRD que tiene a Xóchitl Gálvez como virtual candidata, quien no levanta en las encuestas. Mendoza y Blanco le

da 26.6 por ciento de posible votación a Gálvez contra un 68.1 de Claudia Sheinbaum de Morena. Penoso que quieran repuntar con infamias.

**En lo local**

**ES PENOSO QUE** en Quintana Roo, la mayoría de presidentes municipales y diputados locales quieran reelegirse, a pesar de que AMLO abiertamente ha manifestado su rechazo a las reelecciones en todos los niveles. Los esfuerzos de la gobernadora Mara Lezama por vincularse con el sur, especialmente con Chetumal, no encuentran respaldo en la presidente municipal Yensunni Martínez, ni en sus colaboradores que dejaron la empobrecida capital quintanarroense abandonada en una tormenta que afectó gravemente a toda la ciudadanía. En fin, son cosas que pasan en nuestro país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com



▲ "El mayor problema de México es la altísima concentración de la riqueza en solo 14 familias de magnates mega ricos beneficiados con bienes públicos privatizados, licencias y concesiones que les otorgaron los gobiernos del PRI y del PAN en las últimas cuatro décadas". Foto Enrique Osorno



# Personajes del Lucas de Gálvez llegan a exposición en Aeropuerto de Mérida

Pim Schalkwijk durante 5 meses “se sumergió en la cotidianidad del mercado”



▲ La exposición se conforma de imágenes en blanco y negro. “Cada fotografía es un tributo a quienes contribuyen a la vitalidad de este espacio”. Foto Facebook Pim Schalkwijk Fotógrafo

## DE LA REDACCIÓN MÉRIDA

Durante cinco meses, el fotógrafo Pim Schalkwijk se instaló en un local alquilado del Mercado Lucas de Gálvez para capturar con su lente a los personajes que recorren estos pasillos, pero también se llevó diversas anécdotas que las personas a las que fotografió le compartieron.

Toda esta memoria es ahora parte de la exposición *U'Ulab Pim Schalkwijk Visitante* en el Mercado Lucas de Gálvez, que será exhibida de manera temporal en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mérida.

La Galería de Arte/Sala de última espera presentará esta muestra a partir del 24 de enero a las 10:30 horas.

Los espectadores gozarán de una experiencia que los transportará a la vibrante atmósfera del Mercado Lucas de Gálvez en Mérida y a sus historias, desde la persona que le cortaba el cabello al artista hasta las anécdotas del circo que se instaló a un costado del mercado, el chico que cuidaba el local mientras el artista hacía

difusión; quien preparó un anuncio para invitar a los locatarios a participar en las fotos; cada imagen y cada individuo cuentan una historia única que forma parte del rico patrimonio vivo del mercado.

La exhibición está conformada por fotografías en blanco y negro que capturan la vida, la energía y la diversidad que caracterizan a este icónico mercado ubicado en el centro de la capital yucateca.

“Pim Schalkwijk se sumergió en la cotidianidad del mercado, capturando la rica variedad de productos y oficios. Vendedores de frutas y verduras, estilistas, preparadores de alimentos, urdidores de hamacas, zapateros hasta los músicos y carniceros, cada fotografía es un tributo a quienes contribuyen a la vitalidad de este espacio”, explicó el INAH Yucatán.

U'Ulab significa “visitante” en maya y pretende reflejar la integración del artista con la comunidad del mercado.

La muestra es una destacada parte del programa de exposiciones temporales itinerantes del Museo Palacio Cantón.

## Los convocados, una colección de entrevistas a personajes del periodista José Miguel Rosado

### MARÍA BRICEÑO MÉRIDA

Para conseguir la entrevista al pintor Fernando Castro Pacheco, el periodista José Miguel Rosado Pat no la tuvo fácil, reconoce.

La mamá del letrista trabajaba como asistente médico del consultorio de un cardiólogo, y esperando a que su madre termine su jornada laboral para retornar a casa, vio

que saliera el maestro Castro Pacheco de consulta.

“No fue fácil, no dijo sí a la primera, no dijo sí a la segunda, pero después de un tiempo de ir gestionando, habrán sido algunos meses, nos recibe a mí y a una compañera y allá podemos platicar”.

Así como el maestro Castro Pacheco, Socorrito Cerón, Porfirio Muñoz Ledo, Romeo Frías Bobadilla, Luis Pérez Sabido, Agustín Monreal, Rius, entre otros persona-

jes, son los 22 convocados al asedio del entrevistador José Miguel Rosado Pat, quien a lo largo de sus años profesionales recopiló sus entrevistas más preciadas para enumerarlas en un libro.

“En ese transcurrir de dialogar y de charlar con distintos personajes, cuando me di cuenta ya era 2019, y aunque no estaban todas las que hoy forman parte del libro, ya había un buen número de entrevistas”.

Sin embargo, en el ejemplar se publican entrevistas inéditas como la de Porfirio Muñoz Ledo, Alejandro Bichir y Miguel Barnet, dijo el escritor.

El libro fue presentado la semana pasada en la Universidad Modelo con la presencia del escritor Joaquín Tamayo y el director de la casa de estudios, Carlos Sauri.

“Si algo debo señalar como una observación

hacia el libro, es que solo haya 4 mujeres entre 18 hombres, algo que tendrá que resarcir el autor próximamente”, recalzó la profesora e investigadora Rosely E. Quijano León, quien envió un texto al cual dio lectura Joaquín Tamayo Aranda, de revisión de estilo y autor del prólogo.

*Los convocados* por Ediciones Felou, es un libro que “persistirá las barreras de la memoria”, aseguró Quijano.

# Para Gabriela Cabezón, “la escritura es una manera de hacer música”

La narradora argentina presentó su más reciente novela, *Las niñas del naranjel*

REYES MARTÍNEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

La novela *Las niñas del naranjel* explora qué elementos de la época colonial reverberan en el presente y cuánto de la crueldad de la Conquista sigue funcionando; al mismo tiempo, cómo la ternura y la fuerza de nuestra tierra pueden transformarnos profundamente, sostiene su autora, la argentina Gabriela Cabezón Cámara.

La escritora dijo a *La Jornada* que con el título, editado por Literatura Random House y que fue presentado el martes, hace ficción y no pretende que sea una novela histórica que respete los modos de hablar o de vivir de la época, pero sí crear un ámbito verosímil y un universo en el que se pueda pensar y explorar su vigencia.

Cabezón Cámara (Buenos Aires, 1968) remarcó que continúa la idea de que se puede aniquilar las otras partes de la vida de la Tierra sin acabar con la mayor parte de la humanidad, por ejemplo. Es algo para preguntarse y en lo posible detenernos antes de que ocurra.

Añadió que la idea de “Latinoamérica como territorio colonial no ha cambiado en ab-

soluta. Sigue siendo territorio de saqueo y nuestras vidas no importan o importan menos que la de un estadounidense o un alemán. Lamentablemente.

Después, la posibilidad de tejer lazos amorosos y generar comunidades que contengan pero no opriman es una pregunta constante, así como la de asomarnos y aprender de las filosofías y modos de vida de los pueblos amerindios que aún resisten y que saben que somos parte del tejido de la vida. Es urgente parar a estos 10 mil o 25 mil dueños del mundo que nos están llevando a todos a la muerte.

La narración tiene como protagonista a Catalina de Erauso, conocida como La Monja Alférez, una religiosa, militar y escritora española que recorrió Europa y América en el siglo XVI como varón.

Gabriela Cabezón recordó que esa figura nacida en 1592 o 1598 fue enviada a un convento a los cuatro años. Se queda ahí hasta los 15, cuando se lleva unas monedas, una aguja y unas telas para quedarse tres días y sus noches en un bosque de castaños cercano. Ahí se hace ropa de varón y sale caminando como hombre, que en esa época significaba dando pasos largos,

mirando de frente y con la espalda recta sin mostrar ninguna sumisión.

Después de permanecer algún tiempo en España viene a América, donde tiene un altercado en un teatro y debe huir. Así empieza una espiral loca en la que encima le empieza a gustar jugar a las cartas. Va a una ciudad donde consigue trabajo, juega, alguien lo insulta y termina en duelo, tras lo cual es apresado o se escapa a otra urbe.

## Lo que no es nosotros, lo aniquilamos

En un punto, continuó la novelista y feminista, el personaje participó en la conquista de la Araucanía; es decir, del genocidio del pueblo mapuche que todavía hoy resiste a los estados coloniales y racistas, como los de mi país y de Chile. Le aumentan el grado, le dan medallas, pero se manda otra y se tiene que ir.

Tras escapar de ser colgado y tener que decir su verdad biológica, que tiene vagina, regresa a Europa, donde un monarca le da el derecho a usar informe de varón y el Papa le permite usar su nombre elegido. En algún momento vuelve a América y se



▲ La novela de Cabezón Cámara explora qué elementos de la época colonial reverberan en el presente. Foto Penguinlibros

## Quijotadas

SANCHO PANZA

### El Rucio

En el libro que escribió Cervantes sobre mi querido amo Don Quijote, desapareció y volvió aparecer mi burro y no sé qué pude haber pasado para que sucediese algo tan terrible, pues yo adoro a Rucio.

### Literatura

Yo no sé qué técnicas tuvo el señor llamado Cervantes para enfocar la aten-

ción en los personajes principales de la historia que escribió, especialmente en Don Quijote y Sancho Panza que soy yo, que soy un pobre iletrado.

### Cervantes

El escritor centró la atención en las acciones y diálogos de nosotros sin que el animal distraiga o estorbe para nada. Yo no sé por qué hizo eso pues mi Rucio era bien chévere. Lo desapareció y lo volvió aparecer. Pobrecito.

### Secreto

Como a Cervantes le gustaba re-

presentar los líos y los cambios inevitables que tiene la vida tal vez por eso sacó y volvió a meter a Rucio. Tal vez, pero eso fue muy difícil para mi entender y también para los futuros lectores o los actuales lectores. Es difícil entender algo tan subjetivo. ¿Será que mi burro era tan importante para el Quijote, o mejor dicho a ese señor llamado Cervantes?

### El burro

Podría ser que mi Rucio representaba o representó los líos que ex-

perimenté a lo largo del viaje con Don Quijote. Desde luego hablo y vuelvo y vuelvo a hablar sobre la aparición y la desaparición de mi querido burro.

### \*Lealtad\*

La verdad es que fui feliz cuando apareció. Sentí alegría y alivio pues ese animal tuvo y tiene mucha importancia para mí. El amor y la lealtad de Sancho -que soy yo- hacia Rucio demuestra como yo podía conectar con la tierra y mi capacidad para valorar las cosas simples de la vida.



# Hollywood ha incluido personajes nativos, pero de forma racista: Prieto

El cinefotógrafo mexicano fue nominado a un premio Oscar por *Los asesinos de la Luna*

JUAN JOSÉ OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO

El cinefotógrafo y director Rodrigo Prieto fue postulado por cuarta ocasión para un premio Oscar en la categoría de mejor dirección fotográfica. Vuelve a ser con un filme de Martin Scorsese, con quien el mexicano, con ésta, ya ha trabajado en tres ocasiones. Antes, ya había sido nominado por *Secreto en la montaña*, *Silence* y *El irlandés*, estas dos últimas también del director de *Toro salvaje*.

La candidatura de Prieto por *Los asesinos de la Luna* viene cargada de karma muy positivo, ya que la película (que se exhibe por Apple TV+) recuerda un suceso olvidado: el asesinato, en los años 20 del siglo pasado, de miembros del pueblo osage (ubicado en Oklahoma), que se habían hecho ricos tras hallar petróleo en sus tierras. Los hechos, que fueron investigados por la FBI, quedaron plasmados en un libro del escritor estadounidense David Grann que poco se conoce.

“*Los asesinos de la Luna* habla de la opresión hacia la gente que estuvo primero en el continente. No es sólo en Estados Unidos y sus nativos, sino es un tema que ha ocurrido en toda la región y de la cual podemos entender y aprender; eran hechos que estaban ocultos. Para mí, es un privilegio participar en contarlos”, comentó Prieto en un una sesión de prensa vía Zoom.

En los años 70 Scorsese hizo una investigación sobre los pueblos nativos de Norteamérica y su exterminio que lo impactó. Tras muchos años, se juntó con Eric Roth para comenzar a escribir el guión de *Los asesinos...*, que tiene una duración de tres horas y media y está protagonizada por Leonardo DiCaprio, Robert De Niro y Lily Gladstone.



▲ La candidatura de Rodrigo Prieto por *Los asesinos de la Luna* viene cargada de karma muy positivo: la cinta el asesinato, en los años 20 del siglo pasado, de miembros del pueblo osage. Foto Efe

No es fácil entrar a una cultura y comenzar a hablar de ella sin una autorización. Y por permiso no nos referimos a los burocráticos, sino a los cosmogónicos, los que Scorsese y su grupo de producción de avanzada tuvieron.

—¿Hubo algún tipo de bautismo, permiso o mote que te adentrara en los osage?— preguntó *La Jornada* a Prieto, egresado del Centro de Capacitación Cinematográfica.

Compartió que lo primero que ocurrió con los osage fue una cena que se hizo y en la que había unos 200 de ellos y 10 personas del staff.

Fue un momento hermoso porque nos sentamos en unas mesas largas y junto a ellos; nos explicaron la forma de su comida, por qué el plato estaba al revés, todo ese tipo de cosas bellas. Además, nos dieron regalos, como cobijas; a mí me tocó una pluma. En ese momento nos comenzaron a expresar sus inquietudes. Algunos hablaban de sus familiares y lo que vivieron en el pasado; de sus abuelas. Fue un momento lindo que fue un honor presenciar.

Agregó: también se hizo un tipo de bendición que fue muy bonita. Poco a poco fueron formulando sus preguntas, y también hablaron de sus rituales, de la luz y a qué hora del día plantean sus ritos y todo lo que tiene que ver con la imagen... Todos esos elementos fueron aplicados en la cinta.

El creativo de la imagen comentó que el acercamiento con los osage fue un proceso largo de aprendizaje y de ganarse su confianza. Estaban preocupados por cómo se iba a retratar esta historia, porque en Hollywood han incluido a personajes nativos americanos, pero han sido muy racistas con ellos y mal presentados. Ellos estaban preocupados por eso. Scorsese lo que hizo fue escuchar; les pidió que le contaran lo que deseaban, y de las cosas que nos iban narrando salieron algunos temas de la película.

## Lo bueno y lo malo

Prieto aseguró que cuando quieres acercarte a una historia de un pueblo que no es

tuyo y que deseas entender, lo más importante es entrar con honestidad, humildad, con respeto, al tiempo de ser lo más objetivo. Retratar lo más real, lo bueno y lo malo. Lo que me encanta es la búsqueda del ser humano y de sus encuentros con todas sus oscuridades. Esta cinta profundiza en eso y yo traté de apoyar con mi fotografía.

Trabajar con Scorsese siempre es de aprendizaje para Prieto. Bueno él lo ha hecho “con todos los que he trabajado en mi carrera. Pero con Martin, a quien ya le enseñé *Pedro Páramo* (cinta que está dirigiendo el mexicano), me atrevo a preguntarle sobre los planos hechos que le gustan” porque están inspirados en sus películas.

Su relación comenzó con *El lobo de Wall Street*. Me llamó de un día para otro y yo estaba en Los Ángeles e iba a filmar en la India, cuando mi agente me dijo que Martin Scorsese me quería conocer no tuve tiempo de ponerme nervioso. De hecho, es muy agradable, tiene una personalidad muy bonita y de inmediato me hizo sentir cómodo,

comenzamos a sentir nuestras vibras. Luego me buscó la productora para decirme que estaba en la película.

Trabajar con Scorsese es hacerlo con un cinéfilo. Cuando me cuenta de filmes de los años 40 lo hace con tal entusiasmo que parece un niño.

Rodrigo sostiene que México siempre está presente al momento que reconocen su trabajo. Mis raíces están en mis proyectos. Estoy con mi bandera representando a México. Y poco han cambiado sus sueños, rememora, porque “uno sueña simplemente con trabajar en este tipo de proyectos. No estudié pensando en premios, sino en tener la oportunidad de contar historias que muevan. Recuerdo cuando (Alejandro González) Iñárritu recibió la postulación por *Amores perros*. Estábamos filmando en Real de Catorce y de lejos lo vimos llamando por un teléfono satelital por el cual le habían avisado; verlo celebrar fue emocionante porque esa nominación era para todo el filme”.

Sobre sus expectativas para la estatuilla, cuenta que los Oscar es sólo “una fiesta, porque pensar lo contrario es equivocado, pues no puede ser una competencia en la que no hay un puntaje, sino lo que opinan otros; eso está fuera de las manos de uno. Sólo se comparte con los otros colegas. Sé de las posibilidades, pero cualquier cosa puede pasar. Las expectativas te llevan a la decepción. Por ejemplo, Greta Gerwig no fue nominada como mejor directora, y es raro porque *Barbie* tiene un tabajo creativo alucinante”.

El gobierno de México felicitó al cinefotógrafo mexicano por recibir este martes la postulación. Ahora Prieto se verá la cara con Hoyte van Hoytema (*Oppenheimer*), Matthew Libatique (*Maestro*), Robbie Ryan (*Pobres criaturas*) y Edward Lachman (*El Conde*).



# Chicharito Hernández regresa a Chivas, donde todo comenzó

“Mi casa, mi familia, mi equipo”, señala; felicitación de Ferguson

AP  
CIUDAD DE MÉXICO

Catorce años después, el número 14 está de regreso. Javier “Chicharito” Hernández, el goleador histórico de la selección mexicana, volverá a las Chivas para disputar el torneo Clausura 2024, anunció ayer el club.

Hernández, de 35 años, debutó y jugó con el Guadalajara hasta 2010. Fue cuando dio el salto a Europa para firmar una de las carreras más exitosas de un futbolista mexicano en la historia, que lo vio ganar dos títulos de la Liga Premier con el Manchester United bajo la dirección de Alex Ferguson.

“Mi casa, mi familia, mi equipo, mi todo”, escribió Hernández en su cuenta oficial de Instagram. “Nos vemos pronto!”.

El “Rebaño Sagrado” no dio a conocer datos concretos sobre la duración del acuerdo ni el salario del atacante.

“Quiero felicitarte por el regreso a tu antiguo club en México, en donde todo empezó, donde te encontré y te fiché”, dijo Ferguson en un video colgado en la cuenta oficial de X, ex Twitter, del Manchester United. “Fuiste un jugador fantástico para nosotros. Tuviste una gran carrera. Con tu regreso a Chivas vas a tener la oportu-



▲ Javier Hernández vuelve a las Chivas tras más de una década en Europa y Estados Unidos. Foto Ap

unidad de aportar tu experiencia y compartirla con todos los jugadores”.

Hernández será presentado el próximo sábado en el estadio Akron de Guadalajara. El club no cobrará boleto de admisión y sólo accederán aficionados que tengan bonos de temporada regular. Chivas, que inició el torneo con apenas un empate en dos partidos, enfrenta a Tijuana como visitante mañana viernes en la tercera fecha.

Hernández llegó a Chivas como jugador libre luego de quedar desvinculado del LA Galaxy de la MLS, donde militó las últimas cuatro temporadas de su carrera.

El “Chicharito” es la apuesta de la dirigencia del Guadalajara para ayudar en la delantera, uno de los puntos débiles del equipo que intenta lograr su primer campeonato de liga desde el Clausura 2017. El “rebaño” sólo ha podido marcar un gol en sus primeros dos duelos del Clausura. Desde que Hernández emigró a Europa, el Guadalajara sólo ha tenido a dos centros delanteros con doble dígito en goles, Alan Pulido, quien anotó 12 en el Clausura 2019, y Omar Bravo, autor de 10 en el Apertura 2015.

Ricardo Marín había sido el último ariete que intentaba consolidarse como el

nueve del Guadalajara sin mucho éxito. Marín tuvo que ceder el número 14 en su dorsal para Hernández.

Aunque el “Chicharito” ya tiene un acuerdo para jugar con Chivas, su eventual regreso a un campo de fútbol es incierto. En junio pasado se rompió el ligamento cruzado de una rodilla y sigue en rehabilitación.

El Galaxy había dado un pronóstico inicial de recuperación para finales de este mes.

Anoche, en partidos de la jornada cuatro que se adelantaron, los Tigres vencieron 2-1 a San Luis y Monterrey y Querétaro empataron 1-1.

## Zverev embosca a Alcaraz; Medvedev, su rival en las semifinales de Australia

Melbourne.- Alexander Zverev no parpadeó con su segunda ocasión para sentenciar el miércoles la victoria ante Carlos Alcaraz, el número dos del mundo, y citarse con Daniil Medvedev en las semifinales del Abierto de Australia.

Sexto cabeza de serie en el torneo, Zverev se puso al frente 5-3 en el tercer set, pero desperdició una oportunidad para liquidar el duelo con su saque. Pero el campeón olímpico no falló en la siguiente oportunidad en el cuarto, imponiéndose por 6-1, 6-3, 6-7 (2), 6-4.

Alcaraz conquistó el título de Wimbledon el año pasado y fue el único que pudo derrotar a Novak Djokovic, 10 veces campeón en Australia, en una cita de “Grand Slam” durante 2023. El español de 20 años no tendrá otra oportunidad en Australia esta vez.

Fue la primera victoria de Zverev ante uno de los cinco primeros del ranking en un “slam”, y la recompensa será su séptima semifinal en un “major”.

“Estaba jugando contra uno de los mejores jugadores del mundo, especialmente en los últimos dos años”, dijo Zverev. “Ha sido número uno o dos constantemente. Ha ganado dos ‘Grand Slam’, y cuando estás 6-1, 6-3, 5-2 empiezas a pensar. Todos somos humanos y es un gran honor jugar contra chicos como él. Cuando estás tan cerca de ganar, tu cabeza empieza a dar vueltas y no siempre ayuda, pero estoy feliz de haberlo logrado al final!”.

Medvedev doblegó al polaco Hubert Hurkacz, noveno preclasificado, por 7-6 (4), 2-6, 6-3, 5-7, 6-4 para alcanzar las semifinales en el Melbourne Park por tercera vez en cuatro años.

## El Mallorca de Aguirre avanza y acaba con el sueño copero del Girona

Palma.- El Mallorca del mexicano Javier Aguirre acabó con el sueño del Girona en la Copa del Rey y se plantó en las semifinales por quinta vez en su centenaria historia, a lo grande, sufriendo en un agónico final, frente al equipo de moda en Europa y líder de LaLiga (3-2). Con Rafa Nadal aportando todo su carácter ganador desde la grada, Son Moix jugó un papel clave en el desarrollo de la eliminatoria.

Los bermellones no jugaban en casa un partido del torneo copero desde hace dos años y el apoyo incansable de su público fue determinante en muchas fases del choque.

Ya el sorprendente 3-0 de la primera parte con un doblete de Abdón Prats y un tanto de Cyle Larin fue todo un mazazo para el equipo de Michel. El Girona se presentó en Palma con una hoja de servicios inmaculada. Trece meses

invicto -no perdía desde el 30 de septiembre ante el Real Madrid en Montilivi-, tras diecisiete partidos de liga y copa. El Barcelona también quedó fuera.

Iñaki Williams anotó en la prórroga en el mismo día en que llegó de la Copa Africana de Naciones tras la eliminación prematura de Ghana, y el Athletic Bilbao se impuso 4-2 al conjunto blaugrana para colocarse en las semifinales.

Asimismo, el Feyenoord certificó su clasificación a los cuartos de final de la Copa de los Países Bajos, en los que los de Rotterdam se medirán con el AZ Alkmaar, luego de imponerse 1-0 al PSV Eindhoven, en un encuentro en el que el delantero mexicano Santi Giménez la ganó la partida a su compatriota Hirving Lozano.



# Jackson y Mahomes intercambian elogios previo a la final de la AFC

El duelo de pasadores estelares será como una “pelea de pesos pesados”

EFE  
BALTIMORE

Lamar Jackson, quarterback de los Cuervos de Baltimore, y Patrick Mahomes, mariscal de campo de los campeones Jefes Kansas City, intercambiaron elogios previo a la final de la Conferencia Americana (AFC) de la NFL, en la que se medirán el próximo domingo.

“No me gusta competir contra él, en absoluto. Es un gran quarterback. Definitivamente es un futuro integrante del Salón de la Fama, es obvio. Este cara a cara es como una pelea de pesos pesados”, afirmó Jackson en conferencia de prensa.

Jackson es el favorito para ser designado el Jugador Más Valioso de la temporada 2023 gracias a su liderazgo, que llevó a los “Ravens” a ser el equipo número uno de la Conferencia Americana en la fase regular y a colocarse en la antesala del “Super Bowl” LVIII. El tres veces seleccionado al “Pro Bowl” y “MVP” en la campaña 2019 busca llegar a su primera disputa por el trofeo Vince Lombardi en los controles de Baltimore, equipo que lo seleccionó en la primera ronda del draft de 2018. “Para ser campeón tienes que derrotar a los campeones”, agregó el pasador de los Cuervos.

Mahomes fue recíproco en su opinión sobre su rival del próximo domingo.

“Es un competidor, será difícil. Es increíble la forma en la que él es capaz de mover el balón. He admirado su forma de jugar desde lejos y sé que será



▲ El jefe Patrick Mahomes, luego del triunfo ante los Bills de Buffalo el domingo pasado. Foto Ap

un gran desafío enfrentarlo”, aseveró Mahomes, quien disputará su sexta final consecutiva de la AFC con los “Chiefs”.

El quarterback de Kansas City ha ganado dos anillos de campeón con el equipo, ha sido dos veces Jugador Más Valioso del Súper Tazón y de la campaña de la NFL, suma seis selecciones al “Pro Bowl” y fue Jugador Ofensivo del Año en la temporada 2018.

Jackson y Mahomes se han enfrentado en cuatro ocasiones desde que llegaron a la NFL. El pasador de los Jefes manda con tres triunfos por una derrota en estos enfrentamientos.

La del próximo domingo será su primera cita en un partido de playoffs.

Por otro lado, Kyle Shanahan, entrenador de los 49's de San Francisco, reconoció su preocu-

pación por la lesión en el hombro izquierdo de Deebo Samuel, su receptor estelar, que está en duda para jugar el próximo domingo en la final de la Conferencia Nacional (NFC), en la que se medirán a los Leones de Detroit.

“Le duele el hombro, eso es todo lo que puedo decir”, señaló Shanahan con el rostro adusto en conferencia de prensa.

Samuel, quien no ha entrenado esta semana, se lesionó el sábado pasado en el primer cuarto del duelo en el que los 49's se impusieron a los Empacadores de Green Bay en la ronda divisional.

La preocupación de Shanahan es porque sin Deebo, la ofensiva de los gambusinos sufre para producir.

Respecto al choque por el título de la NFC, Shanahan re-

conoció lo complicado que será enfrentar a un conjunto tan agresivo como Detroit.

“Ellos lo intentan todo el tiempo, siempre van adelante, quieren arrebatar posesiones. En ofensiva no importa si es un tercer o cuarto intento, ellos siempre están dispuestos a tener opciones, a ir con un despeje falso”, explicó el couch.

El entrenador que ya llevó a los 49's a un duelo por el trofeo Vince Lombardi, en el Súper Tazón LIV, en el que cayeron ante los Jefes Kansas City, detalló lo que espera de su rival.

“Lo hacen en cada juego, establecen su ataque terrestre y eso vuelve muy equilibrada a su ofensiva, en cierto modo son muy similares a nuestra ofensiva y eso será un gran desafío esta semana”, concluyó.

## Atondo, héroe del tercer triunfo naranjero en la batalla por el título

Jasson Atondo conectó un sencillo para remolcar la carrera de la diferencia en la parte alta del noveno episodio, y los Naranjeros de Hermosillo derrotaron anoche 4-3 a los Venados, en Mazatlán, para tomar ventaja de 3-0 en la serie final y colocarse a un triunfo de su título 17 en la Liga Mexicana del Pacífico.

El naranjero Aaron Altherr siguió encendido al conectar un cuadrangular solitario y un doble productor de una carrera. Ángel Camacho, joven utility de los Leones de Yucatán, entró como corredor emergente por el conjunto sonorense y terminó defendiendo la primera base. Su compañero de equipo en la cueva, Alex Tovalín, de los Venados, sacó un tercio con un imparable y cometió un error de fildeo. Por Mazatlán abrió el derecho yucateco Manuel Flores, quien se fue sin decisión tras tolerar tres carreras y siete inatrapables en cuatro entradas y un tercio. Ponchó a uno y dio dos bases por bolas.

## Jim Harbaugh regresa a la NFL para entrenar a los Cargadores

Jim Harbaugh será el entrenador en jefe de los Cargadores de Los Ángeles y dejará las riendas de Michigan después de coronar su novena temporada al frente del programa colegial más exitoso con el primer campeonato nacional para los “Wolverines” desde 1997.

Harbaugh, quien firmó un contrato por cinco años, según señaló una persona al tanto de las negociaciones a la agencia Ap, tomó la decisión, prevista por muchos, de regresar a la NFL, después de una segunda entrevista, y retomar su búsqueda de un título de Súper Tazón, que se le negó como quarterback en la liga y también como entrenador en jefe.

## Ichiro Suzuki, el nombre rutilante en la próxima votación del Salón de la Fama

AP  
NUEVA YORK

Eran poco más de las ocho de la mañana en Tokio cuando fueron anunciados los nuevos integrantes del Salón de la Fama del Béisbol.

A principios de 2025 podría haber una gran ce-

lebración durante el desayuno en Japón.

Ichiro Suzuki es la figura más destacada en el grupo de jugadores que debutarán en la papeleta de votación dentro de un año. También se espera que asomen CC Sabathia y Félix Hernández, lanzadores que ganaron el premio Cy Young.

El jardinero parece ser una selección segura después de superar los 3 mil hits en las Mayores, y convertirse en uno de los mejores peloteros de Asia en jugar en Norteamérica, un par de décadas antes de que Shohei Ohtani tomara por asalto el deporte.

Lo que no es tan claro

es cómo les irá a Sabathia y Hernández. Sabathia superó las 250 victorias y los 3 mil ponches.

La Asociación de Escritores de Béisbol de Norteamérica no ha elegido a un lanzador desde 2019, cuando Roy Halladay, Mike Mussina y Mariano Rivera fueron seleccionados.

# Sociedad mexicana compra 50% de acciones de concurso Miss Universo

Legacy Holding valoró la transacción por 16 millones de dólares con JKN Global Group

AFP  
BANGKOK

La empresa tailandesa de medios de comunicación JKN Global Group, propietaria del concurso Miss Universo, anunció la venta de 50 por ciento de sus acciones en el certamen de belleza a una sociedad basada en México, Legacy Holding, por 16 millones de dólares.

La asociación entre ambos grupos, anunciada el martes en un comunicado a la Bolsa de Bangkok, "reforzará la dimensión internacional de la marca y creará nuevas oportunidades de productos y marketing", aseguraron.

La transacción está valorada en 16 millones de dólares, precisó JKN. El concurso de Miss Universo, que durante mucho tiempo ha sido criticado por promover ideas anticuadas de la feminidad,

se celebra desde 1952. La próxima edición tendrá lugar en México a finales de año.

La nicaragüense Sheynnis Palacios ganó la última edición. Fue la primera candidata de América Central en ganar el título, y la celebración de su victoria provocó las mayores movilizaciones en Nicaragua desde que las protestas callejeras de 2018 sacudieron al gobierno.

El grupo tailandés, que está dirigido por la empresaria transgénero Anne Jakapong Jakrajutatip, había comprado el famoso concurso de belleza, anteriormente propiedad de Donald Trump, en octubre de 2022 por 20 millones de dólares.

Pero dicha empresa se declaró en quiebra ante los tribunales tailandeses el pasado noviembre de 2023, tras incumplir un pago de obligaciones valorado en 12 millones de dólares.



▲ El grupo tailandés JKN, que está dirigido por la empresaria transgénero Anne Jakapong Jakrajutatip, había comprado el famoso concurso de belleza, que anteriormente fue propiedad de Donald Trump, en octubre de 2022 por 20 millones de dólares. Foto Ap

# Aumento indiscriminado en precio del tren empuja a volar de Londres a París a costa de medio ambiente

AFP  
PARÍS

"No puedo permitirme pagar el tren". Ante la gran diferencia de precios, son muchos quienes prefieren la opción más barata y viajar en avión entre Londres y París, aunque sea más contaminante.

"Es ridículo tomar el avión para un desplazamiento así", reconoce Sabia Mokeddem, una francesa que vive en Londres, aunque admite hacerlo.

La mujer se queja de "los precios prohibitivos" del Eurostar, nombre que han adoptado popularmente los trenes de alta velocidad que en poco más de dos horas enlazan Londres y París, idéntico al de la compañía que explota la línea.

"Cuando pienso en todo el carbono que emito por un vuelo tan corto... Pero no puedo permitirme pagar el tren", añade Sabia de 27 años, quien insiste que pagaría un poco más por tomar el Eurostar, porque "es mejor para el planeta" y le gusta más el tren, pero la diferencia de precio es demasiado grande.

La mujer explica que encuentra sin problema vuelos a 40 euros (43.5 dólares).

Lucy Kelly, una irlandesa de 30 años que vive en París, toma el tren a Londres cuando puede reservar con mucha antelación. "De este modo, podemos encontrar viajes de ida y vuelta por 110 euros (120 dólares), que es razonable, aunque siga siendo más caro que el avión (...) pero si compras el billete de tren a última

hora, los precios pueden ser una locura", añade.

Un viaje de ida y vuelta en tren entre París y Londres puede alcanzar los 350 euros (381 dólares), sobre todo en horas pico o en fines de semana o vacaciones.

Lucy Kelly es consciente del estrés y los problemas de transporte para llegar al aeropuerto, pero asegura que probablemente volverá a tomar el avión. "El tren debería estar subvencionado para que la gente se anime a tomarlo en lugar del avión", afirma.

A pesar del requerimiento de la AFP, Eurostar no quiso comunicar el precio medio del billete ni si ha aumentado en los últimos años, como afirman muchos viajeros.

Según la compañía, no se pueden comparar tarifas de

tren y de avión, al tener que añadirse en los vuelos los costes de traslados al aeropuerto y de equipaje, mientras que los niños de hasta 4 años viajan gratis en sus trenes.

Eurostar dice haber transportado a 7 millones de personas el año pasado entre Londres y París, frente a los casi 2 millones que viajaron en avión en los doce meses anteriores a octubre de 2023, según la empresa especializada Cirium.

Según François Le Doze, director comercial de Eurostar, "la gente compra primero los billetes de tren", por lo que se llenan "antes que los aviones", lo que puede explicar un aumento rápido de los precios. También reconoce que el poder adquisitivo relativamente alto de parisinos o lon-

dinenses hace que "estos viajes se valoren al precio que la gente está dispuesta a pagar".

La compañía afirma que quiere aumentar el volumen de pasajeros, lo que podría contribuir a bajar los precios. Le Doze explica también que "es muy caro hacer operar" estos trenes.

## Competencia

Greenpeace se ha moviliado en el tema de los costes. "Los gobiernos han creado condiciones regulatorias desiguales que benefician a los transportes más contaminantes", denuncia.

"Deberíamos hacer pagar impuestos a los viajes aéreos a un nivel que refleje el daño que causan al clima", añade la organización.



# Salen bajo libertad condicional los ocho militares implicados en caso Ayotzinapa

## No podrán abandonar el país, por lo que entregaron sus pasaportes originales

**CÉSAR ARELLANO**  
CIUDAD DE MÉXICO

Los ocho militares acusados de estar relacionados con la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa salieron la madrugada de este miércoles de la prisión del Campo Militar 1-A, luego de que el sábado pasado la juez Raquel Ivette Duarte Cedillo les otorgó el beneficio de la libertad condicional.

Los militares salieron por la puerta 3 del Campo Militar, que conecta con la avenida Conscripto.

El abogado César Omar González, integrante del equipo de defensa de los elementos castrenses, indicó que pasada la media noche la Juez Segundo de Distrito de Procesos en el estado de México notificó su libertad inmediata en cumplimiento a la resolución que ordenó el cambio de medida cautelar y al haber satisfecho los requi-

sitos exigidos por el juzgado.

Señaló que fueron saliendo de manera paulatina hacia las 3 horas y en este momento ya deben estar con sus familias y listos para continuar enfrentando su proceso y demostrar su inocencia.

Para obtener la libertad los militares cubrieron el pago de la garantía de 50 mil pesos que les impuso la impartidora de justicia.

No obstante, dichos efectivos castrenses seguirán sujetos al procedimiento penal

por el delito de desaparición forzada al tiempo que se les impuso una serie de medidas cautelares que no son privativas de la libertad.

Tendrán que realizar la presentación periódica quincenal los días uno y 16 de cada mes, ante el juzgado de distrito; tiene la prohibición de salir del país entregando al juzgado, en su caso, el original de su pasaporte; la prohibición de acercarse al lugar de los hechos, específicamente el estado de Guerrero,

y la prohibición de convivir, acercarse o comunicarse con víctimas o testigos protegidos, siempre que no afecte el derecho de defensa.

Con ello, Gustavo Rodríguez de la Cruz, Omar Torres Marquillo, Juan Andrés Flores Lagunes, Ramiro Manzanares Sanabria, Roberto de los Santos Eduviges, Eloy Estrada Díaz, Uri Yashiel Reyes Lazos y Juan Sotelo Díaz, continuarán en libertad el proceso penal que se inició en su contra por el delito de desaparición.

# Estallan huelga más de 4 mil sindicalizados de Audi Puebla; se dejarán de producir 750 autos Q5 por día

**PATRICIA GUTIÉRREZ**  
SAN JOSÉ CHIAPA

A las 11 horas de este miércoles 24 de enero estalló la huelga en la planta de Audi México, ubicada en el municipio poblano de San José Chiapa; al grito de "¡Somos obreros, no limosneros!", los agremiados al Sindicato Independiente de Trabajadores de Audi México (Sitaudi) externaron su rechazo al 6.5 por ciento de aumento global que ofrece la empresa (5 por ciento directo al salario y 1.5 por ciento en prestaciones); la pretensión es de 15.5 por ciento, desglosados en 10 puntos porcentuales de alza salarial y 5.5 por ciento en prestaciones.

En la entrada principal de la armadora, César Orta Briones, secretario general, e integrantes del Comité Ejecutivo, colocaron las banderas rojinegras, al tiempo que cientos de obreros, al escuchar el sonido de una sirena, comenzaron a salir de sus áreas de trabajo.

Son en total 4 mil 159 técnicos que paralizaron las actividades, de los cuales 800 son eventuales, de acuerdo a lo que informó el líder gremial.



▲ De acuerdo con Orta Briones, "los trabajadores están muy molestos, yo exhortaría a la empresa a enfocarse en la mesa de negociación y no buscar declarar inexistente la huelga". Foto Reuters

Asimismo, se estima que por cada día de huelga se dejarán de producir hasta 750 unidades Q5, cada una con valor comercial estimado en un millón de pesos.

También se calcula que alrededor de 2 mil trabajadores de proveedoras de la firma

germana detuvieron sus actividades, debido a la huelga, con pago al 50 por ciento.

Orta Briones dijo desconocer si la compañía buscará declarar la inexistencia de la huelga, pero remarcó que esto es un derecho constitucional y se recurrió

a ella ante la falta de voluntad de la parte patronal.

"Los trabajadores están muy molestos, yo exhortaría a la empresa a enfocarse en la mesa de negociación y no buscar declarar inexistente la huelga. Es momento de sentarse en una

mesa de negociación y tratar de buscar un acuerdo".

También exigió que la ensambladora cumpla con su compromiso de garantizar estabilidad laboral, ya que es por ello que se firmó un acuerdo para incrementar a 82 los días de paro técnico al año y que no se despidieran a los mil 300 trabajadores que la firma automotriz amagó podrían ser dados de baja.

En ese marco, el secretario general del sindicato señaló que pondrán una queja en el Tribunal Laboral por acoso de supervisores, toda vez que antes de la consulta en la que los trabajadores votaron en contra de la primera propuesta de Audi de alza global de 5 por ciento, presionaron a los obreros para que sufragaran a favor.

"Pararon un poco la producción para hacer reuniones con los trabajadores, ahí en las reuniones les decían que votaran a favor, que si iban a aguantar porque no iban a cobrar, que no tienen dinero, un sinnúmero de cosas para tratar de persuadirlos; los trabajadores lo tomaron como una intimidación. Ese tipo de acciones hacen que los trabajadores endurezcan más".

# Poder Judicial goza de varios beneficios financiados por el pueblo: Presidente

AMLO reiteró que se deben reformar la Constitución y las constituciones locales

**EMIR OLIVARES  
ARTURO SÁNCHEZ  
CIUDAD DE MÉXICO**

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Poder Judicial goza de beneficios financiados con el presupuesto del pueblo y paradójicamente “trabajan para los verdugos del pueblo”.

Por lo que en el mismo sentido de su planteamiento de los últimos meses en torno al Poder Judicial Federal, sostuvo que también se debe “limpiar” de corrupción a los poderes judiciales de las entidades del país.

“Se tienen que limpiar todos los poderes judiciales en los estados y el Poder Judicial Federal, y la mejor manera de hacerlo es con

la participación de los ciudadanos, con el método democrático”, apuntó el mandatario en la *mañana* de este miércoles en Palacio Nacional.

El jefe del Ejecutivo aseveró que los privilegios para los integrantes del Poder Judicial, en particular para los ministros de la Suprema Corte de Justicia, se dan “porque están al servicio no del pueblo, sino de una minoría, esto es lo que molesta, ¿quién les paga todo esto? El pueblo y resulta que trabajan para los verdugos del pueblo, es una paradoja, una gran injusticia, porque no resuelven nada en beneficio del pueblo”.

Para alcanzar una reforma al seno de este poder,

planteó, se debe reformar la Constitución y las constituciones locales, a fin de que las autoridades de los poderes judiciales no sean designadas por los funcionarios en el poder, sino electas por la ciudadanía.

“Que no sea de arriba en donde se escoja a los que van a hacer jueces, magistrados, ministros, que no sea el Poder Ejecutivo quien propone a Legislativo y ahí se nombran, sino que sea una elección con voto directo, libre, secreto de los ciudadanos”.

El PRresidente dijo tener autoridad moral para proponer estas reformas, pues recordó que cuando fue jefe de gobierno de la Ciudad de México (2000-2006) no pro-

puso a ningún juez ni magistrado, sino que hacía consultas entre los integrantes del Tribunal Superior de Justicia de la capital para que así le sugirieran a quién proponer con base en su trayectoria, profesionalismo y honestidad.

“De modo que considero tener autoridad moral para decir no sólo lo deben de elegir los magistrados, al presidente del Tribunal Superior de Justicia de un estado, lo tiene que elegir todo el pueblo, porque también pues son muy pocos 30, 40, 50 y hay componentes como sucede en el Poder Judicial Federal que se lo entregaron al conservadurismo desde hace tiempo”. Reiteró que los ministros de

la Suprema Corte de Justicia de la Nación cuentan con sueldos privilegiados, pero no sólo se debe considerar el ingreso base, sino las prestaciones como el Seguro de Separación Individualizado, que de acuerdo a un gráfico que presentó es de 43 mil pesos mensuales.

“¿Qué significa esto? Significa que les entregan esto mensual a cada uno, y se va acumulando, porque es un seguro, un fondo, y cuando terminan, si tardan diez años, se llevan todo ese fondo; a parte del seguro de vida, aparte de sus prestaciones que las siguen manteniendo al retirarse, esto significa en términos generales como 5 millones de pesos que se llevan”.

## Mi administración no aceptará que se maltrate a los migrantes en Texas, declara López Obrador

**ARTURO SÁNCHEZ  
EMIR OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO**

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró este miércoles que su gobierno no aceptará que se maltrate a migrantes en Texas y menos a connacionales.

Luego de recibir el martes en Palacio Nacional a los congresistas texanos Michael Mccaul y Randy Weber, ambos del Partido Republicano, así como al demócrata Henry Cuellar, López Obrador confirmó en su conferencia de prensa diaria que en el encuentro no se habló de las políticas antiinmigrantes del gobernador de Texas, el republicano Greg Abbott.

“No, por respeto, ya saben ellos que no aceptamos que se maltrate a migrantes, mucho menos a nuestros paisanos mexicanos”, respondió el mandatario a

preguntas de periodistas en el Salón Tesorería.

El tabasqueño dijo que se trató de un buen encuentro “bastante constructivo, provechoso (...) imagínense cuánto tenemos de frontera con Texas. Hay diferencias y es mejor hablar, dialogar”.

Dijo que si bien no se abordaron las políticas de Abbott, sí les habló de que Texas era territorio mexicano. “Hablamos, sí, de que Texas era de México, por eso, les dije, hay tantos apellidos mexicanos en Texas: González, Garza, Benavente, García, Treviño, Rodríguez...”, dijo López Obrador.

“Les conté que Ignacio Zaragoza nació en un pueblo que hoy es de Texas, pero que cuando nació pertenecía ese pueblo a Coahuila, el héroe de la batalla de Puebla. De eso sí hablamos, pero bien”, detalló el presidente Andrés Manuel López Obrador en conferencia.



▲ “Ya saben ellos que no aceptamos que se maltrate a migrantes, mucho menos a nuestros paisanos mexicanos”, respondió el mandatario a preguntas de periodistas. Foto Reuters



## Problemas en seguridad son los que “más siguen afectando”: Presidente

ARTURO SÁNCHEZ  
EMIR OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó este miércoles que los problemas de seguridad pública son los que “más siguen afectando” a la población y agradeció a las secretarías de Marina y de la Defensa Nacional por su apoyo en este tema.

En su conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, López Obrador dedicó por segundo día consecutivo elogios a las fuerzas armadas y destacó el papel de la Marina en actividades como el control de los puertos del país, donde, dijo, su acción ha permitido evitar el ingreso al país de drogas y precursores químicos ilegales.

Ante el secretario de

Marina, Rafael Ojeda Durán, a quien dijo que le tiene un gran agradecimiento por su confianza y lealtad, el jefe del Ejecutivo señaló que cuando asumió el poner en 2018, le costó mucho trabajo poner en marcha el gobierno y que recurrió a las fuerzas armadas porque muchas otras instituciones habían sido desmanteladas en el periodo neoliberal.

“Debe tenerse presente que en todo el periodo neoliberal se destruyó el gobierno, fue parte de la decadencia, se corrompieron las instituciones, casi todas y muy pocas se mantuvieron de pie frente al vendaval neoliberal, neoporfirista, frente a la política de pillaje”, aseguró el mandatario.

Por ello, sostuvo, “nos hemos apoyado en la Secretaría de la Defensa y en la de Marina para impulsar el desarrollo del país”.

## Suspensión provisional a Lozoya contra la negativa de un juicio en libertad

CÉSAR ARELLANO  
CIUDAD DE MÉXICO

El ex director de Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya Austin, obtuvo una suspensión provisional contra la resolución de un juez federal que le negó el cambio de medida cautelar para seguir su juicio en libertad por el caso Odebrecht.

No obstante, Sandra Leticia Robledo Magaña, juez Primero de Distrito de Amparo en Materia Penal en la Ciudad de México, especificó que la medida cautelares para el efecto de que su libertad quede a disposición de este órgano jurisdiccional y a disposición del juez del proceso para su continuación, hasta que se notifique la resolución de la suspensión definitiva, por ello el ex funcionario continuará preso en el Reclusorio Norte.

La impartidora de justicia fijó la audiencia incidental para el 30 de enero donde determinará si le otorga la suspensión definitiva.

El ex funcionario inició el juicio de amparo el pasado 3 de enero ante el juzgado primero de distrito de amparo donde reclamó la resolución del 15 de diciembre de 2023, cuando se celebró la audiencia donde solicitó el cambio de la prisión preventiva justificada que se le impuso por segunda ocasión en noviembre de 2021.

El pasado 15 de diciembre, el juez José Rivas González rechazó los argumentos de los abogados de Lozoya para cambiarle la medida de prisión preventiva. En esa ocasión, el juez consideró que Lozoya hizo valer su derecho a la defensa y por lo tanto no ha transcurrido el plazo de dos años sin que su proceso penal se desahogue.

# AMLO cuestiona un video donde indígenas piden ayuda al CJNG

EFE  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, cuestionó este miércoles la autenticidad de un video que circula en redes sociales en el que supuestas pobladoras del pueblo wixárika piden ayuda y una tregua al *Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)*.

“Hay que ver la autenticidad de esos videos y de la información, porque no se sabe quién sube a la red eso, hay que ser precavidos, no caer en trampas”, dijo el mandatario durante su rueda de prensa matutina.

El gobernante mexicano se refirió así al clip que se viralizó desde hace días en redes sociales en el que se puede ver a un grupo de mujeres, supuestamente originarias del pueblo wixárika en Jalisco, que piden al líder del *CJNG*, Nemesio Mencho Oseguera, que frene la violencia.

*La mujeres, con el rostro cubierto con un pasamontañas, piden al Mencho respeto del Cártel*

Las mujeres, con el rostro cubierto con un pasamontañas, piden al *Mencho* que cambie al encargado de la zona y también solicitan, de “manera respetuosa” que el *Cártel* respete su cultura, usos y costumbres.

“Queremos seguir manteniendo nuestra forma de vida y sistema de gobierno”, señala la mujer que lee la petición.

Al respecto, López Obrador dijo que no saben en qué condiciones se grabó el video por lo que “no pueden es-

tarle dando visos de autenticidad a cualquier material”.

Señaló además que no tiene ninguna petición de pueblos indígenas respecto a proteger esas zonas.

“Nosotros no tenemos ninguna solicitud de comunidades, o que nos haya llegado alguna solicitud, pero sí sé del video porque los promueven en las redes. Hay que estar atentos, nada más. Pero lo mismo, si aquí hablamos de eso, les hacemos el juego, el caldo gordo”, advirtió.

Reiteró el llamado a la población de no apoyarse en ningún grupo del crimen organizado al aseverar que ahora su Administración apoya al pueblo “como nunca”.

Apenas hace unos días, el mandatario mexicano reconoció durante su conferencia diaria que algunas comunidades apoyan a grupos delictivos en el sureño estado de Guerrero y la semana pasada llamó a la población a evitar respaldar al crimen organizado.

Sus declaraciones se producen después de que se ha agudizado la violencia del crimen organizado en Guerrero y Chiapas, estados del sur del país, donde pobladores, en particular indígenas, han denunciado que los enfrentamientos entre grupos criminales derivan en asesinatos, desapariciones y desplazamiento forzado.

## GRAN ESTRATEGIA ● HERNÁNDEZ





# Realizan primer paro nacional contra las reformas de Milei en Argentina

Miles de ciudadanos salen a la calle; la mayor aerolínea canceló todos sus vuelos

AF  
EFE  
BUENOS AIRES

Los sindicatos de Argentina hicieron este miércoles una primera demostración de fuerza contra el ajuste económico y las reformas que impulsa el gobierno del ultraliberal Javier Milei, con una huelga general y protestas que congregaron a decenas de miles de personas en todo el país.

Las medidas como el Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU) 70 y la Ley Omnibus, que prevén la derogación o modificación de más de 300 normas, fueron las que empujaron la decisión de tomar las calles en la primera gran protesta que vive el país desde 2019.

Sindicatos de aceiteros, periodistas, trabajadores de la cultura, de hospitales, de la ciencia, así como miembros de organizaciones barriales, de derechos humanos y de otros sectores participaron de la manifestación en Buenos Aires portando carteles



▲ Sindicatos de aceiteros, periodistas, trabajadores de la cultura, de hospitales, de la ciencia, así como organizaciones barriales y de derechos humanos participaron en la manifestación en Buenos Aires. Foto Efe

como "la patria no se vende", "No al apagón cultural" y "Ciencia o terraplanismo".

"Vine sólo para solidarizarme con los trabajadores y por los jubilados porque nos quieren avasallar nuestros derechos, tenemos que frenarlos", dijo a la AFP Andrés Divisio, un jubilado de 71 años que caminaba con una

pancarta que decía "Somos la casta que tiene caspa. Milei estafador".

## Descontarán el día a burócratas

El vocero presidencial, Manuel Adorni, reiteró que "se va a descontar el día" a los trabajadores "estatales que

se adhieran al paro". Según señaló en su habitual conferencia de prensa, "respetamos el derecho a parar" y "a manifestarse", pero "es una decisión tomada del gobierno" que se le descuenta el día a los trabajadores del Estado que hoy (miércoles) no se presenten a sus puestos laborales.

Adorni afirmó ayer que el paro nacional convocado contra el DNU y la Ley Omnibus "es más un paro político que en defensa de los trabajadores", y agregó que "seguimos extrañados por la velocidad récord en que han decidido llamar a un paro", al considerar que este 24 de enero "es un día triste porque muchas personas no pudieron ir a trabajar".

## Las razones

La protesta fue convocada por la mayor central sindical de Argentina, la Confederación General del Trabajo (CGT), de orientación peronista, en rechazo en particular a los cambios por decreto del régimen laboral que impulsa Milei, que limitan el derecho de huelga y afectan la financiación de los gremios.

Milei asumió el gobierno y se puso como objetivo frenar la inflación con base a dos grandes proyectos: un DNU, que espera confirmación parlamentaria o judicial, y una llamada Ley Omnibus.

# Avión ruso que transportaba 65 prisioneros ucranianos se estrella sin dejar supervivientes, señalan que Kiev lo atacó

AFP  
MOSCÚ

Un avión de transporte militar ruso Il-76 con 65 prisioneros de guerra ucranianos a bordo se estrelló este miércoles en una región fronteriza con Ucrania, causando la muerte de todos los ocupantes, dijeron las autoridades locales.

Autoridades de Moscú atribuyeron el accidente a un ataque de Ucrania, que no reaccionó de inmediato a la catástrofe. "Hacia las 11 horas de Moscú, un avión

Il-76 se estrelló en la región de Belgorod", en la frontera con Ucrania, informó el Ministerio de Defensa ruso en un comunicado citado por las agencias locales.

"A bordo se encontraban 65 soldados prisioneros del ejército ucraniano, trasladados hacia la región de Belgorod con vistas a un canje, seis tripulantes y tres acompañantes", indicó.

"Todos a bordo murieron", dijo poco después el gobernador de la región, Viacheslav Gladkov. El ministerio señaló en su comunicado que una comisión

del la Fuerza Aérea había partido hacia el lugar del siniestro "para establecer las causas de la catástrofe".

Imágenes publicadas en redes sociales muestran un aparato que cae en picada antes de una fuerte explosión, acompañada de llamas y una humareda negra.

Según varios medios rusos, el aparato se estrelló cerca de la localidad de Iablonovo, a 45 kilómetros de la frontera con Ucrania.

La región de Belgorod es blanco habitual de ataques con misiles y drones de Kiev. De su parte, Rusia

no ha dejado de bombardear Ucrania desde que lanzó su ofensiva en febrero de 2022.

## Moscú acusa a Kiev

Interrogado en su comparecencia diaria ante la prensa, el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, no comentó el accidente alegando que era demasiado "reciente".

"Vamos a aclarar todo esto", se limitó a decir. Pero minutos después de conocerse el accidente, el presidente de la Cámara Baja de Rusia, Viacheslav Volodin, acusó a Kiev de haber derri-

bado la aeronave. "Han matado en el aire a sus propios soldados. Sus madres, sus hijos los esperaban", dijo durante una sesión plenaria.

"Han abatido a nuestros pilotos que realizaban una misión humanitaria (...) con misiles estadounidenses y alemanes", agregó.

El presidente de la comisión de Defensa se sumó: "Los dirigentes ucranianos estaban perfectamente al corriente del próximo intercambio y fueron informados sobre la forma en que los prisioneros serían entregados", dijo Andréi Kartapolov.



# OTAN inicia *Steadfast Defender 24*, sus mayores maniobras militares en décadas

AFP  
NORFOLK

La OTAN anunció este miércoles el inicio formal de sus mayores maniobras militares en décadas, apodadas *Steadfast Defender 24*, con la partida del navío militar estadounidense *USS Gunston Hal* desde Norfolk, Virginia.

La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) informó en un comunicado que "después de una serie de operaciones, el navío comenzará su tránsito a través del Atlántico".

*El ejercicio está diseñado para simular una respuesta de la alianza de 31 naciones a un ataque de Rusia*



▲ En los ejercicios participarán alrededor de 50 buques de guerra, 80 aviones y más de mil 100 vehículos de combate. "Será una demostración clara de nuestra unidad, de nuestra fuerza y de nuestra determinación de protegernos los unos a los otros", apuntó el general estadounidense Christopher Cavoli, jefe del Comando de la OTAN para Europa. Foto Ap

la alianza de defensa transatlántica.

El ejercicio está diseñado para simular la respuesta de la alianza de 31 naciones a un ataque de un rival como Rusia.

Incluirá ejercicios paralelos localizados y se extenderá desde América

del Norte hasta el flanco oriental de la OTAN, cerca de la frontera rusa.

Participarán unos 50 buques de guerra, 80 aviones y más de mil 100 vehículos de combate.

Se trata de las mayores maniobras de la OTAN desde el ejercicio Reforger

de 1988, en las postrimerías de la Guerra Fría y se dan en un contexto de tensiones internacionales en auge desde la invasión rusa de Ucrania en febrero de 2022.

El general estadounidense Christopher Cavoli, jefe del Comando de la OTAN para Europa, indicó

que participarán los 31 países de la Alianza, así como Suecia, que aspira a adherir a ella.

"Será una demostración clara de nuestra unidad, de nuestra fuerza y de nuestra determinación de protegernos los unos a los otros", apuntó el militar.

## Las emisiones de CO2 emitidas por combustibles fósiles en la Unión Europea caen en su nivel más bajo en 60 años

EFE  
COPENHAGUE

Las emisiones de dióxido de carbono (CO2) procedentes de combustibles fósiles en la Unión Europea (UE) cayeron en 2023 un 8 por ciento respecto al año anterior y se situaron en el nivel más bajo en seis décadas, señaló este miércoles el Centro de Investigación sobre Energía y Aire Limpio (CREA).

Se trata de la segunda reducción más amplia registrada, por detrás de la de 2020, que estuvo influida por las restricciones impuestas por la pandemia de coronavirus.

Más de la mitad del descenso de emisiones proviene de un mix eléctrico más limpio, con un aumento de la capacidad eólica y solar, y de un repunte en las energías nuclear e hidráulica.

El resto obedece a las reducciones de emisiones en la industria y el transporte y a un descenso en la demanda, motivado por condiciones meteorológicas favorables.

Según el informe, la UE logró reducir también el año pasado un 25 por ciento las emisiones de CO2 procedentes de la producción eléctrica, la misma cifra que las de carbón, que han caído a la mitad respecto a 2015.

Las emisiones vincula-

das al gas cayeron un 11 por ciento el año pasado y las procedentes del petróleo, un 2 por ciento, de acuerdo con este instituto con sede en Helsinki.

El CREA obtiene sus datos de organismos oficiales como la oficina de estadística comunitaria Eurostat, la Red Europea de Gestores de Sistemas de Transmisión de Gas y la Red Europea de Gestores de Sistemas de Transmisión de Electricidad.

"Más inversiones en infraestructura y tecnología para energía renovable, comprendiendo el viento, el sol, la energía hidráulica y otras fuentes de energía limpias ayudarán a lograr una reducción continua de las emisiones de CO2", apunta el CREA.

El CREA resaltó que la apuesta por las renovables disminuirá además la dependencia de la UE en estados petroleros.

## Reportan nueve muertos luego de ataque israelí contra refugiados

EFE  
JERUSALÉN

Al menos nueve personas murieron y otras 75 resultaron heridas este miércoles en un centro de refugiados de la UNRWA en el sur de la Franja de Gaza que fue bombardeado por carros de combate israelíes, informó el jefe en el enclave palestino de esa agencia de la ONU, Thomas White.

“Ataque al Centro de Entrenamiento de Jan Yunis esta tarde; dos proyectiles de tanque impactaron en un edificio que alberga a 800 personas. Se informa de 9 muertos y 75 heridos hasta ahora”, indicó en la red social X Thomas White, director en Gaza de la UNRWA.

Los equipos de la UNRWA y de la Organización Mundial de la Salud (OMS) “están tratando de llegar al centro”, añadió, después de denunciar que “el acceso seguro hacia y desde el centro ha sido negado durante dos días, la gente está atrapada”.

Esto ocurre dos días después de otro ataque contra las instalaciones de la UNRWA en Jan Yunis, la ciudad más importante del sur de Gaza, bastión del grupo islamista palestino Hamas y que se encuentra cercada por las tropas israelíes.

Philippe Lazzarini, comisionado general de UNRWA, denunció el ataque del lunes y aseguró que causó al menos seis muertos.

“El personal estaba aterrizado, los pacientes y las personas desplazadas se encuentran ahora atrapadas dentro de los pocos hospitales que quedan en Jan Yunis”, denunció Lazzarini en X, al llamar a “todas las partes para que tomen todas las precauciones necesarias para minimizar los daños y proteger a los civiles, el personal médico y las instalaciones de la ONU de conformidad con el derecho internacional”.

Las tropas israelíes centran sus ataques en Jan Yunis, donde creen que se esconden los líderes de Hamas.

# En China, mueren 39 por un incendio en edificio comercial

AP  
PEKÍN

Al menos 39 personas fallecieron y nueve resultaron heridas el miércoles en un incendio registrado en un edificio en la provincia de Jiangxi, en el sureste de China, dijo el gobierno local.

Los socorristas todavía están tratando de llegar a personas atrapadas, informó la televisora estatal CCTV. El medio informó que las llamas comenzaron dentro de un edificio donde hay un local de internet en el sótano y centros de tutoría en los pisos superiores. Se desconoce cuántas personas había en el sitio al momento de la tragedia.

Las autoridades del distrito de Yushui, en la provincia de Jiangxi, dijeron que el incendio comenzó en el interior de un área comercial a las 15:24 horas del miércoles y que 120 funcionarios de rescate, bomberos, policías y funcionarios locales fueron enviados a la escena.



▲ De acuerdo con autoridades del distrito de Yushui, en la provincia de Jiangxi, el incendio comenzó en el interior de un área comercial a las 15:24 horas del miércoles. Foto Ap

## Al menos 60 fallecidos en derrumbe de mina de oro

AP  
BAMAKO

Al menos 60 personas fallecieron tras derrumbarse el pozo de una mina artesanal de oro en la localidad de Kobadani, dentro de la región maliense de Kolikouro, informó una fuente municipal.

Otras dos fuentes locales sitúan los fallecidos en alrededor de 80 personas, en un suceso ocurrido el pasado viernes, 19 de enero, pero que no fue reportado por el Ministerio de Minas de Mali hasta este miércoles por la noche.

### Riesgo por la temporada de lluvias

Testigos de la zona explicaron que esta mina, situada en la aldea de Kobada, se suele ce-

rrar por orden del gobierno en la temporada de lluvias (entre junio y agosto) debido a los riesgos que corren los profesionales esos meses.

En la nota del ministerio de Minas, en la que solo de informa de “varios muertos” sin detallar el número, el titular de este departamento, Soussourou Dembele, expresa sus condolencias a las familias de los fallecidos y al pueblo de Mali, en nombre del gobierno y del presidente de la transición, el coronel Assimi Goïta.

Asimismo, indica que sigue de cerca las operaciones de rescate, en coordinación con los servicios de protección civil, y que una delegación del Ministerio se ha desplazado al lugar del suceso.

El ministro lamenta “profundamente” el accidente y pide a las comuni-

dades que viven cerca de las minas y a los mineros que respeten las medidas de seguridad y que trabajen solo en las zonas habilitadas para la extracción de oro.

### La mina se explotaba ilegalmente

La mina de oro llevaba cerrada oficialmente desde verano, pero estaba siendo explotada de forma irregular por mineros artesanales, informaron fuentes locales y municipales.

Una fuente del gobierno municipal informó que la mina llevaba cerrada desde la temporada de lluvias (entre junio y agosto), unos meses en los que se suele clausurar cada año por riesgo para los mineros.

En esta ocasión, añadió, el gobierno maliense

no dio instrucciones para volver a abrirla, pero mineros lo hicieron de manera irregular y la estaban explotando por su cuenta.

Las fuentes indicaron que entre los fallecidos hay numerosos jóvenes.

La explotación de minas por parte de jóvenes que buscan dinero en este tipo de trabajo es habitual en Mali, en ocasiones de forma irregular y sin control.

Para extraer el oro los mineros usan explosivos, así como ácidos y cianuro, y no aseguran los túneles de manera fiable, con lo que este tipo de derrumbes ocurren con cierta asiduidad.

La única comunicación oficial que ha habido hasta el momento del suceso es un comunicado del Ministerio de Minas, en el que se informa de varias muertes.



# Masecae' ma' tu beetaj ba'ax tu ya'alaji', ma' tu manaj ixi'im ti' u kolnáalilo'ob Hopelchéni'

**JAIRO MAGAÑA**  
KAANPECH

Kolnáalo'ob tu pak'o'ob ixi'ime', tu ya'alajo'ob u mola'ayil Masecae' ma' u beet ba'ax jets'a'an ti' óoxp'éel kóontratos tu'ux ku ya'alale' unaj u ma'anal 24 mil u tóoneladasil ixi'im. Beey tu ya'alaj Edgar Torres Ábrego, máax chiikbesik u t'aan u kolnáalilo'ob le kaajo', ba'ale' tu ya'alaj xan tu ja'abil 2023' piitmáan xan ixi'im pak'a'abij, yéetel walkila' láayli' táan u binetik u ko'onol 76 mil u tóoneladasil.

U jala'achil noj lu'ume' tu ya'alaj ts'o'ok ka'ach u jéets'el bix kun konbil le beyka'aj ku binetiko', ba'ale' Torres Ábregoe' tu tsikbaltaje' chéen 6 mil tóoneladas ts'o'ok u konchajal, ts'o'oke' Masecae' láayli' ma' táan u manik le beyka'aj tu ya'alajo', tumen tu ya'alik bine', ixi'im yáax túuxta'ab walkil jayp'éel k'iino'ob paachile', ma' bin patatako'obi' yéetel ma' xan tu chukik ba'ax k'a'anan ti'al u ko'onolo'obi'.

“Óoxp'éel kóontratos ma' ts'o'okok tu beel yéetel Masecai', jump'éel ku ya'alike' unaj u ma'anal 12 mil tóoneladas, uláak'e' 7 mil yéetel u ts'o'oke' uláak' 5 mil; Crío ma' táan u ka'a máan tumen ts'o'ok u jach ya'abtal ixi'im u ti'al, ts'o'oke' uláak' mola'ayo'obe' yaan tu'ux



▲ U tuukulile', leti' ka béeyak u ts'a'abal áantaj tumen u jala'achil noj lu'um ti'al u ma'anal ba'al je'ex jets'a'anilo'. Oochel Reuters

ts'o'ok u jets'iko'ob tu'ux kun maano'ob, le beetik kchi'ichnakil, tumen láayli' yaan 76 mil u tóoneladasil ixi'im, ti' le 82 mil jo'ocha'abo", tu ya'alaj.

Tu ya'alaje', u lu'umli Yucatán yéetel Quintana Rooe' u k'áato'ob u man tráansjeniikóo ixi'im, kex

tumen le je'elo'obo', ma' uts u lúubil ti' u toj óolal wiinik, le beetik tu tsolaje', te'e noj lu'umo' ku beeta'al lalaj ja'abe', 80 mil u tóoneladasil ixi'im, ka'alkil ti' uláak' u lu'umilo'ob petenile', chéen 7 wa 8 mil ku pa'ak'ali', chéen le beyka'aj k'a'abéet ti'al u tséenta'al aalak'o'ob, ts'o'oke'

Estados Unidos ku ch'a'abal, kex tumen Kaanpeche' yaan ti'al manbili'.

“Ma' uts k-iliki' tumen to'one' kmanik u bak'el k'éek'en, kaax yéetel wakax ku koniko'obo', ts'o'oke' leti'obe' mix táan u maniko'ob ba'ax kpak'ik to'oni' tumen ma' k-k'áat

“ksíij” ti'ob ba'ax meyaktiki', tumen Masecae', ma' tu yóotik u ch'a'ak ba'ax kbeetik, le óolal jach u p'íit u bo'otik, kex tumen jets'a'an u tojole' 7 mil 100 pesos u tojol jump'éel tóoneladaa, ba'ale' leti'obe' chéen 4 mil 800 u k'áat u bo'oto'ob", tu tsikbaltaj.

## Ku beeta'al páayt'aan ti'al u xo'okol báachiyeratóo ti' Internet

**K'IIINTSIL**  
JO'

Ichil le 22 ti' enero máaniko', tak le 2 ti' febrero ku taala', máaxo'ob u k'áat u xok Bachillerato en Línea ku ts'a'abal tumen UADYe' yaan u béeytal u táakpajalo'ob tu kantéen yéetel u ts'o'ok payalt'aanil ti'al u yokol máax tu ja'abil xook 2023-2024.

U kúuchil Unidad Académica de Educación Virtual (UAEV) ti' u noj najil xook Universidad Autónoma de Yucatán (UADY) tu káajsaj u meyajil ti'al u ts'íibtik u k'aaba' máaxo'ob u k'áato'ob xooki'. Ti'al u béeytale', unaj u yokol máax u chup fóormularyóo ts'a'aban tu kúuchil uaev. uady.mx, tu'ux yaan u béeytal u na'aksa'al xan ju'uno'ob ku k'áata'al u ti'al.

Manuel Herrera Góngora, máax ti' k'ubéenta'an u beetik u meyaj UAEV, tu tsolaj ti'al le xookila', ku béeytal u ts'íibtik u k'aaba' ja'al máaxak kuxa'an tu noj lu'umil México wa tak ti' táanxel lu'um u k'áat u ts'o'oks u xookil báachiyeratóo, ba'ale' ti' Internet.

“Xookil beya', ku ts'áak u páajtalil u beeta'al je'el bix u bin u béeytal máax, tumen

xoknáale' ku k'u'ubul yiknal juntúul tutoor, máax ku meyaj yéetel ka'alikil tu xook, ts'o'oke' ti' lalaj áasignatura' yaan u yantal juntúul jka'ansaj je'el u yáantaj te'e plataformao' wa yéetel jump'éel cha'an", tu ya'alaj.

Xook ku beeta'al chéen ti' Internete', k'a'abéet xan u beeta'al jump'éel p'iskaambal tu'ux yaan u k'áata'al ti' xoknáalo'ob jejeláas ba'alo'ob najmal u

yojel máax.

Máaxo'ob kun yéeybile' yaan u ts'a'abal k'ajóoltbil tu k'iinil 15 ti' febrero ti'al beyo', u ts'o'oksa'al u ts'íibtik u k'aaba'ob ti'al le xooko'.

UAEVe' táakmuk'taan tumen sistema nacional de bachillerato. Ti'al u yojéelta'al uláak' ba'alo'ob yóok'lal le xookila', ku páajtal u xak'alta'al u reedesil UAEV wa u túuxta'al ts'íib te'ela': atención. uaev@correo.uady.mx.

## ¡BOMBA!

Nos llama de Puebla un brujo,  
sólo nos pasa este dato:  
pagan trabajo barato  
y va huelga de autos de lujo



# K'uintsil

Jueves 25 de enero de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2158 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

## Tu p'uchubáaj rusoil péepen k'áak' tu'ux yaan ka'ach 65 ucranianoilo'ob; láaj kíimo'obi'

Avión ruso con 65 prisioneros ucranianos se estrella sin dejar supervivientes

AFP / P 28

## Tu ts'a'abal máatbil waktúul mejen peek'o'ob kaja'ano'ob ka'ach Chichén Itzá

Ponen en adopción a seis perritos rescatados en Chichén Itzá



▲ Yóok'lal u nu'ukbesajil "Operación Rescate Perritos de Kukulcán", u mola'ayil Culture' tu ch'a'aj u kaláant jo'otúul mejen peek' yéetel u maamil, ts'o'oke' máaxo'ob u yojelo'ob ba'alo'ob yóok'lal ba'alche'obe', tu ya'alajo'obe' k'a'abéet u páa'ta'al kex jump'éeel winal ti'al u k'u'ubul ti' máax kéen u yóoto'obe', tumen walkila' tu chu'ucho'ob, tu ya'alaj Mauricio Díaz Montalvo, máax jo'olbesik mola'ayil. [Oochel Archivo](#) / [Enrique Osorno](#)

▲ Como parte de la "Operación Rescate Perritos de Kukulcán" Cultur rescató a cinco cachorritos, tres machos y dos hembras de apenas dos semanas de vida, más la mamá, informó Mauricio Díaz Montalvo director general de la institución. Expertos que los atienden consideran que habría que esperar al menos un mes para que se haga la entrega, pues están en etapa de lactancia y dependen de su madre.

/ P 8

OTANe' tu k'a'aytaj u formal káajal u meyaj ajk'atuno'ob tu jo'olaj ya'abach ja'abo'ob p'aatak chéen beyo'

Anuncia OTAN inicio formal de maniobras militares en décadas

AFP / P 29

Bolontúul kimo'ob yéetel 75 máax ti' úuch loob tumen wak'a'ab ba'al ti' jump'éeel kúuchil tu noojolil Gaza

Nueve muertos y 75 heridos en un centro de refugiados bombardeado al sur de Gaza

EFE / P 30

U emisyoonesil CO2 ti' kombustiblees fosiles UEe', éem tu jach ya'abil tu jo'olaj óoxk'aal ja'abo'ob

Emisiones de CO2 de combustibles fósiles en UE cayeron al nivel más bajo en seis décadas

EFE / P 29